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N adrenalina

profeta 
en su 
tierra
Con 26 años, Max 
Verstappen será el piloto 
más joven en correr 200 
Grandes Premios, este 
domingo en Países 
Bajos, donde nació.

expresiones

un deleite   
de humor 
surreal
El Museo del Objeto 
del Objeto muestra 
por primera vez 200 
piezas de su colección 
que retan la 
imaginación de los 
visitantes. / 30

A

Choca su Porsche 
en Polanco... 
y lo abandona
El conductor del auto de 
lujo huyó después de 
impactar una SUV en la 
esquina de Homero y 
Anatole France, con saldo 
de tres lesionados. / 26

comunidad

Pascal Beltrán del Río 2
Leticia Robles de la Rosa 11
Yuriria Sierra 12

La Corte Suprema del país sudamericano validó la reelección de Nicolás 
Maduro, pese a las denuncias de fraude de la oposición. Global / 29Sin SorprESA En VEnEzUElA

advierten sobre reforma judicial

EU y Canadá: en 
riesgo, T-MEC y 
las inversiones
Por seParado, los embajadores de ambos socios 
comerciales de México señalaron que la iniciativa impide 
tener a los jueces más calificados y genera incertidumbre

Por EnriquE SánchEz 
y LindSay h. ESquivEL

Los dos socios comercia-
les de México en el T-MEC 
expresaron su preocu-
pación por la reforma al 
Poder Judicial que se dis-
cutirá el próximo mes en 
el Congreso de la Unión.

“La política feroz que 
se va a ver en México, si 
se llegaran a aprobar las 
elecciones de jueces en 
2025 y 2027, amenaza la 
histórica relación comer-
cial que hemos construi-
do”, dijo en conferencia de 
prensa el embajador esta-
dunidense Ken Salazar.

Afirmó que cualquier 
reforma debe garantizar 
un Poder Judicial con jue-
ces capaces de gestionar 
litigios complejos para las 
extradiciones, disputas co-
merciales y otros temas.

“Sin embargo, la pro-
puesta, tal como está, 
elimina los requisitos ne-
cesarios de tener a los 
jueces más calificados, in-
cluyendo la reducción de 
los años de experiencia 
necesarios para servir en 
todos los niveles del Poder 
Judicial”, sostuvo.

En tanto, Graeme Clark, 
embajador de Canadá en 
México, señaló que los 

inversionistas de su país 
“sí están preocupados, 
ellos quieren estabilidad”.

Durante el CanCham 
Day 2024, recordó que 
Canadá es el segundo país 
con mayor inversión ex-
tranjera directa en México.

Ayer, el Comité Ejecu-
tivo de Empresas Globales 
expresó su preocupación 
ante el riesgo de que Mé-
xico pierda certeza jurídica 
y oportunidades de inver-
sión ante el nearshoring.

prImera | págINa 4

Ponen límite  
a las rentas 
en la CDmX
El Congreso local aprobó 
que el costo de arrendar 
una vivienda no tenga 
incrementos anuales por  
encima de la inflación y 
la creación de un registro 
digital de contratos. / 26

comunidad

kamala harris acepta candidatura

“no retrocederemos 
a la época de trump”
Arropada por estrellas como la cantante Pink y la 
actriz Eva Longoria, la aspirante presidencial cerró 
la Convención Demócrata con advertencias sobre el 
peligro de un nuevo mandato del republicano. / 28

Por LindSay h. ESquivEL 
y KarLa PoncE

El Producto Interno Bru-
to (PIB) creció 1.0% a tasa 
anual en el segundo tri-
mestre del año, debajo del 
1.8% que estaba estimado, 
informó el Inegi.

Así, en la primera mitad 
de 2024, el PIB ascendió 
1.4% respecto al mismo pe-
riodo de 2023.

“El resultado fue más 
modesto de lo que esperá-
bamos apenas hace algunos 
meses, con el desempeño 
en general siendo más aco-
tado del que los patrones 
usuales para un año elec-
toral sugerían”, indicaron 
analistas del grupo finan-
ciero Banorte.

Por otro lado, la inflación 
dio un respiro a los bolsillos 
de los consumidores, pues 
en la primera quincena de 
agosto se ubicó en 5.16% 
anual, con lo que ligó dos 

periodos moderándose
Entre los genéricos que 

más incidieron en el freno 
de la inflación durante las 
primeras dos semanas de 
agosto destaca el chayo-
te, con un decremento de 
45.66%; el transporte aéreo, 
con un retroceso de 14.50%, 
y el jitomate (-4.91%).

dINero

inflación general 
al consumidor

Por aurora zEPEda

Previo a la discusión del 
dictamen que avala la su-
permayoría legislativa de 
la 4T, la consejera electo-
ral Claudia Zavala reveló 
lo que podría ser un error 
en la interpretación del 
artículo 54 constitucional.

Esto, porque la multipli-
cación correcta para sacar 
los ocho puntos porcen-
tuales de sobrerrepresen-
tación para cada partido 
debe hacerse tomando en 
cuenta su porcentaje de 
votación y no la votación 
total emitida, explicó.

Así, Morena-PT-Verde 
pasarían de tener 364 di-
putados a 317, lo que impe-
diría que logren la mayoría 
calificada, aunque tendrían 
la mayoría simple.

prImera | págINa 7

Plantean 
cómo frenar 
supermayoría 
de Morena

consejera zavala

22 días anegados

aplican 
medidas 
sanitarias 
en chalco
Brigadistas del gobierno 
federal y elementos 
del Ejército repartieron 
agua, víveres, ofrecieron 
consultas médicas y 
servicios de vacunación 
contra el tétanos, hepatitis 
B y neumococo a los 
vecinos afectados por 
las inundaciones. / 18

(Variación % anual  
del INPC quincenal)   

Fuente: Banco de México.
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La inflación da 
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polemizan  
por beca 

recortada
Tras la queja de Alejandra 
Valencia por la reducción 

a su apoyo, la Conade dijo 
que su bronce en París es 
un retroceso respecto de 

otros resultados. / 8

global

primera

en un viaje 
salvaje

Zoë Kravitz cuenta cómo fue 
debutar como directora 

en Parpadea dos veces, cinta en la 
que aborda la manipulación 

masculina contra las mujeres. / 6

luego de que Ken Sala-
zar criticó la reforma judi-
cial, la presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum, le 
contestó al diplomático 
estadunidense. 

“información muy re-
levante: en 43 de los 50 
estados de los Estados 
Unidos de América se 
eligen los jueces por voto 
popular”, compartió ano-
che en redes sociales.

Más tarde, entrevista-

da al salir de sus oficinas, 
afirmó que la postura del 
embajador de EU es con-
tradictoria, ya que en este 
caso Salazar no dice que 
se afecta la democracia.

“no quiero entrar en 
más debate con él, respe-
tamos su posición, pero 
no coincidimos y es impor-
tante que veamos lo que 
pasa en Estados Unidos”.

 — Arturo Páramo

prImera | págINa 6

Sheinbaum revira: EU 
también elige a jueces

Foto: Eduardo Jiménez

La presidenta 
electa, ayer en 
su conferencia.
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Susana Moscatel
“Trump: de la sonrisa de 

Swift a la demanda 
de Beyoncé” - P. 25

Rafael Pérez Gay
“Chalco y Payno: no 

aprendimos nada, salvo 
la destrucción” - P. 3

Ligia Urroz
“Si le apasionan la 
literatura y el cine, 

primero el libro” - P. 27

Jumex avanza 
de los jugos a 
la hidratación
Procesa 400 mil toneladas de 
fruta anuales y en 63 años pasó 
a 7 mil empleados: Salvi Folch
REGINA REYES-HEROLES - PAGS. 14 Y 15

ÁNGEL HERNÁNDEZ, RAFAEL LÓPEZ Y EFE

 El embajador de Estados 
Unidos, Ken Salazar, advirtió que 
elegir jueces por voto popular 
pondrá en riesgo la democracia y 
la integración económica de Nor-
teamérica, mientras que el repre-
sentante de Canadá, Graeme C. 
Clark, aseguró que empresarios 
de su país están preocupados por 
las reformas y alertó que se puede 
romper el vínculo de confianza.

La elección directa y política de 
juzgadores, “en mi punto de vista, 
informado por mi vida”, no resol-
verá la corrupción ni va a forta-
lecer al Poder Judicial, declaró el 
estadunidense, pero más tarde, 
por X, la presidenta electa, Clau-
dia Sheinbaum, le respondió que 
“algo muy  relevante” es que en 
43 de los 50 estados de EU es la 
forma precisamente con la que se 
seleccionan esos perfiles. PAGS. 6 Y 7

“Es pura politiquería”
AMLO pide “ignorar” los 
“engaños” de calificadoras
PEDRO DOMÍNGUEZ - PAG. 7

Análisis de Citibanamex
Todo mundo comenzará a 
“alterarse” con los cambios
JORDAN SAUCEDO - PAG. 6

Cita en Washington
Llevan mil juzgadores su 
inconformidad a la CIDH
REDACCIÓN - PAG. 8

Embajadores de EU y Canadá 
ponen peros a reforma judicial

Diferendo. Ken Salazar considera que la elección de jueces es un “riesgo para la democracia” y Claudia le 
responde que así se practica en su país; Graeme C. Clark cree que se puede romper el vínculo de confianza

Mpox. Lucha 
contra la viruela 
del mono va de 
África a América

Los casos sospechosos del virus 
mpox se multiplican en el mun-
do y la Secretaría de Salud de 
Coahuila aplicó el protocolo co-
rrespondiente por un paciente 
con lesiones en Piedras Negras.

“Seré la presidenta 
de todos”: Kamala  
Kamala Harris aceptó la can-
didatura demócrata y envió a 
su país un mensaje conciliato-
rio para reducir la polarización.  
MOISE KASEREKA/EFE  PAGS. 4 Y 12

Erick Elías se siente 
ahora “pleno y feliz”

Además: Edu Maruri

JHONATAN GONZÁLEZ, PASO HONDO

 Vecinos de Frontera Co-
malapa informaron sobre el pla-
gio masivo y huyeron por ame-
naza del crimen de regresar. PAG. 9

El crimen secuestró a 60 
personas y amenazó con 
volver por más en Chiapas

Expertos revisan caso Cuén
Ex fiscal de Sinaloa incurrió 
en “amplia gama de delitos”
CARLOS VEGA - PAG. 10
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Kamala, la candidata demócrata

arturo sánchez jiménez / P 5

l Buscan revertir el fallo de abril de 2023 de la SCJN que 
ordenó a la SSPC asumir el control de la corporación

l Mediante una carta recrimina que se ha postergado, sin 
justificación, el trámite de dos amparos de Grupo Salinas

Avanza plan en San Lázaro 
para devolver el mando de la 
Guardia Nacional a la Sedena

Censura el Ejecutivo dilación 
de la Corte en resolver casos de 
evasión fiscal por 35 mil mdp

fernanDo camacho y enrique ménDez / P 11

DaviD brooks y jim cason, corresponsales / P 21 y 22

alonso urrutia y emir olivares / P 7

l Expresan preocupación 
“ante el riesgo” de perder 
certeza para inversiones 
que tienen en México

l Comparten el interés 
de la 4T para que el 
Poder Judicial sea “más 
eficiente”, afirman

l “El actual proyecto 
contiene aspectos 
críticos que deben ser 
ajustados”, señalan

l Sheinbaum rechaza 
injerencias externas; las 
presiones de calificadoras, 
“politiquería”: AMLO

Empresas 
extranjeras 
quieren un 
Poder Judicial 
“a modo”

alejanDro alegría, néstor jiménez, alonso urrutia y emir olivares / 4 y 5

Elección de jueces, un peligro para el 
T-MEC: embajadores de EU y Canadá

Agrupación de 63 trasnacionales

Facilitará la intromisión del narco, dice Ken Salazar
l La bautizan como 
la “guerrera feliz”, 
en contraste con el 
siniestro Trump 

l En sólo un mes, las 
tendencias en las 
encuestas la dan 
empatada o ganadora

s en el último día de 
la convención ayer en 
Chicago, Harris llamó 
a superar las divisiones 
del pasado. Foto afp



Venció Nicolás Maduro, 
certifica el Tribunal 
Supremo de Venezuela
l Concluye que 
los resultados están 
respaldados por las 
actas de escrutinio 

l “¡Hágase la paz!”, 
dice el mandatario; 
es una “sentencia 
contundente” 

l La oposición 
reitera, sin pruebas, 
que su candidato 
González ganó 

l Las fuerzas 
armadas del país 
expresan su apego 
“absoluto” al fallo

agencias / P 23

s De acuerdo con el director de la reserva natural que fue rescatada 
de convertirse en aeropuerto, sólo es cuestión de que el presidente 
Andrés Manuel López Obrador decida en los siguientes días cuándo 
será abierta al público, en particular los espacios deportivos, que 

constan de ciclovías, pistas para patinaje y canchas de futbol soccer y 
americano, entre otras actividades. Por el momento, darán acceso de 
jueves a domingo entre 6 de la mañana y 9 de la noche para que la gente 
la conozca. Foto La Jornada                  alejandro alegría, enviado / P 19

“Ya está en su esplendor” el Parque Ecológico Lago de Texcoco

7 502228 390008

Rayuela
Atacan 

trasnacionales, 
gobiernos 

extranjeros, políticos 
de oposición 

y en Morena... 
todo es silencio.

www.jornada.com.mx
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Acusa AMLO a 
la panista Limón 
por el retraso en 
El Insurgente
● A fin de mes comienza 
la operación de la segunda 
etapa del tren a Toluca
 
● Hubo problemas porque 
en la alcaldía Álvaro Obregón 
“nos pusieron obstáculos”
 
e. olivares y a. urrutia / P 28

En CDMX, alza 
en las rentas 
no será mayor 
a la inflación
● Aprueba el Congreso 
capitalino por unanimidad 
reformas al Código Civil
 
● Antes se permitía elevar 
hasta 10% el costo anual; el 
índice actual se ubica en 5.1
 
sandra hernández / P 28clara zepeda / P 16 y 17

Cede el encarecimiento 
en la primera quincena 
de agosto, reporta Inegi
l Cae el peso por cuarta jornada al hilo; cierra 
el jueves en 19.4791 unidades por dólar spot

Bajan precios de alimentos frescos
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L A  E S Q U I N A

Es inusual, lo menos, que un 
embajador de Estados Unidos 
se refiera con severidad a un 
debate nacional e incluso ad-
vierta las consecuencias polí-
ticas y comerciales que tendrá 
cualquier modificación a la 
estructura judicial mexicana. 
Unas horas después, el emba-
jador canadiense ha expresado 
también sus preocupacio-
nes. No se debe ignorar que el 
T-MEC es importante para los 
tres países

O P I N I Ó N

Página 4

El Servicio Exterior 
mexicano

Edgardo Bermejo

Página 3

Los otros relámpagos 
de agosto

Rafael Cardona

Página 10

Ganadores y 
perdedores

Julio Brito

Página 9

Ganadores del Premio 
Crónica 2024

Juan Manuel Asai

Reforma judicial 
amenaza T-MEC, 
señalan EU y Canadá
Ken Salazar y Graeme C. Clark, embajadores de EU Ken Salazar y Graeme C. Clark, embajadores de EU 
y Canadá respectivamente, alertaron que la reforma y Canadá respectivamente, alertaron que la reforma 
podría afectar la confianza de inversionistas podría afectar la confianza de inversionistas 

El Tribunal 
Supremo otorga la 
victoria a Maduro

El Ejército Mexicano mantiene el plan de apoyo para los habitantes de Chalco, quienes reciben víveres en lanchas. PAG 15

“La elección directa de jueces 
(por voto popular) represen-
ta un riesgo para el funciona-
miento de la democracia y pa-
ra la integración de las econo-
mías”, advirtió el embajador 
de Estados Unidos en México, 
Ken Salazar, quien subrayó 
que “el debate sobre la elec-
ción directa popular de jue-
ces, así como la política feroz 
que se va a ver acá, amenazan 
la histórica relación comercial 
que hemos construido”.

Resaltó que “cualquier re-

forma judicial debe salva-
guardar que el Poder Judicial 
sea fortalecido y no esté sujeto 
a la corrupción de la política”.

Expresó: “comprendo la 
importancia de la lucha de 
México contra la corrupción 
judicial, pero la reforma judi-
cial no resolverá la corrupción 
judicial ni fortalecerá al Poder 
Judicial”.

Salazar destacó que “la 
elección popular directa de 
jueces no va a funcionar pa-
ra avanzar en la democracia o 
para llevarnos a un Poder Ju-
dicial que de verdad tenga la 
fuerza para funcionar en to-
dos los ámbitos que afectan a 
México y EU”.  PAG. 6

Brugada se reúne 
con vecinos de la 
Miguel Hidalgo y 
Álvaro Obregón 

EFE

CUARTOSCURO

PAG. 22

“No les vamos a fallar”, afirma 
en gira de agradecimiento

PAG 14

PAG 18

Daniela Spalla charla 
con Crónica sobre 
su EP Spalla, un 
viaje introspectivo y 
emocional

PAG 26

La Facultad de 
Filosofía y Letras ha 
forjado proyectos que 
influyen en la política: 
Leonardo Lomelí

CENTENARIO DE LA FFYL

Congreso local 
aprueba iniciativa 
que frena aumento 
en rentas en la 
Ciudad de México

ARRENDAMIENTO

PAG. 14

■ El rector afirma que 
ha sido un espacio 
de resistencia y 
renovación, donde se 
han discutido las ideas 
más progresistas

■ Edmundo González 
Urrutia rechazó el fallo; 
“se agravará la crisis”, 
advierte

■ Quien no reconozca la 
decisión no participa 
en las regionales el 
siguiente año, amaga el 
oficialismo

Ken Salazar, embajador de EU.
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DESPUÉS DEL PARÓN DE VERANO, LA F1 REGRESA EN UN MUY 
BUEN MOMENTO PARA EL PILOTO DE ÉLITE HAMILTON. CON SIETE 
TÍTULOS MUNDIALES SIGUE COMPITIENDO AL MÁXIMO NIVEL.

MÁS QUE UN CAMPEÓN...

PÁGS.  
24 Y 25

CONVENCIÓN DEMÓCRATA

Kamala Harris acepta el reto
EN POS DE TRUMP. Kamala Harris aceptó la nominación 
presidencial del Partido Demócrata y se comprometió a 
combatir las polémicas propuestas de Donald Trump. PÁG. 44

EF
E

EF
E

ESCRIBEN René Delgado 
SOBREAVISO / 35

Leopoldo Gómez 
DESDE EL OTRO LADO / 32

Alejandro Moreno 
LAS ENCUESTAS / 42

'YA ENGAÑARON MUCHO': AMLO
PIDE EL PRESIDENTE A LAS CALIFICADORAS 'SE VAYAN 
LEJOS' CON SUS POLITIQUERÍAS. PÁG. 39

Claudia Sheinbaum 
SE GARANTIZARÁ QUE LA PRESIDENTA 'YA NO TENGA 
'MANO'' AL NOMBRAR A MINISTROS. PÁG. 39

Ven EU y Canadá 
riesgo en relación 
con México por 
reforma judicial
Embajadores. 
Preocupa a los 
inversionistas en 
Norteamérica voto 
popular para elegir 
juzgadores
La relación comercial de México 
con EU y Canadá se tambalea por 
la reforma judicial.

Ayer, el embajador de EU en Mé-
xico, Ken Salazar, en redes y en con-
ferencia, y el canadiense Graeme 
Clark, en el CanCham Day, advir-
tieron su preocupación por llevar 
los juzgadores a las urnas.

Salazar dijo que es una idea peli-
grosa, pues “amenaza la histórica 
relación comercial construida, la 
cual depende de la confianza, de 
las inversiones”.

Por su parte, Clark dijo que los 
inversionistas canadienses “quieren 
estabilidad y un sistema judicial que 
funcione si hay problemas”. 
—C. Calderón / P. Hiriart / PAGS. 7, 20 Y 36 

El dato de inflación en la primera 
quincena de agosto sorprendió al 
ubicarse en 5.16 por ciento anual, 
pues se pronosticaba en 5.33 por 
ciento. Con esto liga ya dos perio-
dos moderándose, según datos 
del INEGI.

Sin embargo, no todo fueron 
buenas noticias, pues la economía, 
a través del dato del PIB al segun-
do trimestre del año, confirmó 
su debilitamiento, al crecer 1 por 
ciento anual, el ritmo más bajo 
desde 2021. —A. Moscosa / PÁGS. 4 Y 5

Cede inflación, 
pero confirma PIB 
‘entumecimiento'

PÉRDIDAS. El peso mexicano extendió 
su debilidad frente al dólar. /PÁG. 12$19.48

Ken Salazar. 'Está bajo amenaza la histórica relación comercial que hemos construido'.

MINUTAS DE  BANXICO
EL CICLO DE RECORTES DE TASAS PODRÍA NO SER UNA REALIDAD EN 
EL CORTO PLAZO, PUES PREVÉN ENFOQUE GRADUAL. PÁG. 8

PEMEX CUBRIRÁ FACTURAS PENDIENTES

OBTIENE FINANCIAMIENTO 
DE CITI Y DEUTSCHE BANK 
PARA PAGAR A SLB. PÁG. 10

GUARDIA NACIONAL

APRUEBAN DIPUTADOS EN 
COMISIONES REFORMA 
PARA QUE SEA MILITAR. PÁG. 43

CIBERCRIMINALES

Amenzan ahora la electromovilidad en 
México; vulneran a 84% de las armadoras. PÁG. 18

R E F O R M A  J U D I C I A L

2023 2024

Inflación al consumidor
 Var. % anual del INPC quincenal

Fuente: INEGI.   
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Opinión

Marco A. Mares
 pág. 28

Antonio Becerril
 pág. 45

Eduardo Ruiz-Healy
 pág. 47

Demetrio Sodi
 pág. 48

El ascenso 
tecnocolonialista

Hermann Hauser 
y Hazem Danny 
Nakyb

 pág. 40

“Elegir jueces por voto debilita integración económica”

Reforma judicial, 
riesgo para relación 
comercial en el 
T-MEC: K. Salazar
•La vía que propone el gobierno no solucionará los problemas del 
Poder Judicial en México ni lo fortalecerá, afirma el embajador de EU.

•Selección de jueces vía voto amenaza la relación 
comercial, basada en la confianza de inversionistas.

P. Pineda, M. Pérez 
y L. González

 págs. 4-5

En Primer 
Plano

Política  
y Sociedad

Días polémicos, pero 
no hacen mella 
En una semana crucial, por la 
reforma judicial, la popularidad 
de AMLO bajó ligeramente. 
  pág. 54

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll
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En el aire, suspensión de 
reforma de autónomos
• Ayer, corrieron versiones 
de que la discusión de la 
iniciativa sobre desaparición 
de órganos autónomos se 
aplazará; “hasta ahora si-
gue en pie”, dijo el presiden-
te de la Comisión.

 eleconomista.mx

 Podría diferirse la discusión 
sobre los órganos 
autónomos porque hay 

mucho trabajo, son muchos 
dictámenes. Es una carga de trabajo 
fuera de lo ordinario”.

Juan Ramiro Robledo, pdte. de la  
comisión de puntos constitucionales.

Presentará consejera fórmula 
que deja a Morena sin mayoría
• La fórmula hace una inter-
pretación del método para 
asignar las diputaciones 
plurinominales. “El futuro de 
la democracia mexicana, en 
manos del tribunal electoral”, 
advierte Coparmex.

 pág. 47

sería la cifra de curules para 
diputados de Morena y sus 
aliados si prospera la propues-
ta de la consejera Claudia 
Zavala ante el pleno del INE.

317

En comisión legislativa avanza que Guardia 
Nacional quede adscrita a la Sedena 

 pág. 46

“En 43 estados de EU se eligen jueces por voto popular”: Sheinbaum

Trabajadores en paro 
del PJ recurrieron a la 
CIDH ante hostilidad

 pág. 4

“Reforma judicial 
mina confianza para 
invertir en México”

 pág. 4

 Creo que la elección 
directa de jueces 
representa un riesgo 

mayor para el funcionamiento de la 
democracia de México. Cualquier 
reforma debe tener salvaguardas”.

K. Salazar,
 embajador de eu en 

méxico.

 Es difícil para mí hablar 
sobre estos temas, pero sí 
puedo decir que mis 

inversionistas sí están preocupa-
dos; ellos quieren estabilidad, un 
sistema judicial que funcione si hay 
problemas”.

G. Clark,
embajador de 

canadá en méxico.

• La economía hilvanó siete 
trimestres en descenso en la 
variación anual; en la primera 
quincena, los precios cedieron.

  págs. 6 y 8

Enfriamiento económico 
se confirma en II Trim.; 
la inflación desacelera

Finanzas 
y Dinero

INPC | VAR % ANUAL
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El peso acumuló otra jornada con depreciación ante el 
rechazo de la reforma al PJ más el dato de inflación.
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AMBOS EMBAJADORES MANIFESTARON SU PREOCUPACIÓN 
POR LA ELECCIÓN DIRECTA. SHEINBAUM SEÑALÓ QUE EN 43 

DE 50 ESTADOS DE EU SE ELIGEN POR VOTO POPULAR
POR N. GUTIÉRREZ, D. MARTÍNEZ Y A. GARCÍA/P4
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Blanco admite 
que no hizo 
obras; su logro: 
no clavarse lana

Crecimiento se estanca;  
inflación, con baja marginal

Pluris, con premio de 
$400 mil, pese a tener 
baja productividad 

CELEBRA AMLO AVANCE 
DE SUPERMAYORÍA; VA 
CONSEJERA CONTRA ÉSTA
PRESIDENTE llama “cretinos” y “cínicos” a 
quienes buscan reinterpretación de la Consti-
tución; Claudia Zavala plantea distribución dis-
tinta; 4T tendría 317 diputados y no 364.  pág. 10

SE VAN de Legislatura con bono, apoyos... al-
gunos legisladores saltan de Cámara; Alito sólo 
presentó 3 iniciativas; Yeidckol, ninguna.  pág. 9

GOBERNADOR de Morelos afirma 
que se va muy contento; “creo que 
hicimos las cosas bien”, dice. pág. 17

ACEPTA candidatura 
demócrata ante un 
auditorio eufórico; 
prioriza unidad; mag-
nate, de visita en fron-
tera, amenaza con 
aranceles a quienes 
no acepten migrantes 
deportados.  pág. 30

KAMALA,  
YA NOMINADA, 
LLAMA   
A FRENAR  
A TRUMP  

ECONOMÍA se desacelera y PIB sólo crece 0.2% en segun-
do trimestre; índice de precios, de 5.52 a 5.16%. págs. 23 y 24
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S. RAMÍREZ, Y. BONILLA, C. ARELLANO, B. LUNA, C. BADILLO Y D. GÓMEZ

SE ENCIENDE EL DEBATE

Reforma judicial 
topa con mayores 

socios del país; EU y 
Canadá ven riesgos

El embajador Ken Salazar advierte amenaza a la 
relación comercial y a la democracia; elección directa de 
juzgadores facilitaría que cárteles se aprovechen, señala

El  canadiense afirma que sus inversionistas están preo-
cupados y quieren un sistema judicial que funcione; peso 
se deprecia: cierra en 19.50 por dólar págs. 4 a 8 y 22

PIDEN CERTEZA jurídica Empresas Glo-
bales; representan 40% de IED; ahí están 
AT&T, General Motors, Toyota, entre otras.

TRABAJADORES del PJ van por movili-
zación nacional el domingo; forman cade-
na humana en la Corte y los hostilizan. 

CLAUDIA responde que  43 de 50 esta-
dos del país vecino eligen a jueces por voto 
popular; perfilan cambios a reforma.

MIS INVERSIONISTAS 
sí están preocupados, 

ellos quieren estabilidad, 
quieren un sistema judicial que 
funcione si hay problemas”

GRAEME CLARK
Embajador de Canadá en México

LA ELECCIÓN directa 
de jueces representa un 

riesgo mayor para el funcio-
namiento de la democracia de 
México... también amenaza la 
histórica relación comercial”

KEN SALAZAR
Embajador de EU en México

CUAUHTÉMOC Blanco, 
gobernador de Morelos.

HOY  
ESCRIBEN JAVIER SOLÓRZANO

Las preocupaciones   
pág. 2

FRANCISCO CÁRDENAS

Reforma judicial amenaza 
relación con EU  pág. 8

ANTONIO FERNÁNDEZ

Del programa de reconstrucción 
de la CDMX  pág. 12

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

LO QUE MÁS SUBIÓ
Inflación en la primera quincena de agosto.
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Los multan por violar veda Se desborda canal... sin lluvia

POLÍTICA NACIONAL TODO MÉXICO

EL RADAR EXCÉLSIOR

Foto: Especial

La anegación se dio en las inmediaciones del Ciclo Combina-
do de la Termoeléctrica y el acceso a instalaciones de Pemex.

El expresidente Vicente Fox y el empresario Claudio 
X. González tendrán que pagar una multa de 10 
mil 857 pesos por violar la veda electoral y difundir 
mensajes en sus redes sociales en apoyo a la 
excandidata de Fuerza y Corazón por México, Xóchitl 
Gálvez, al llamar al electorado a no votar por Morena 
y su candidata, Claudia Sheinbaum.

Según la Sala Especializada del Tribunal Electoral, 
en el caso de Claudio X. González, “la notoriedad del 
denunciado, su grado de influencia en la ciudadanía 
y su calidad de simpatizante de Gálvez Ruiz lo 
obligaban a tener un deber reforzado de observar las 
restricciones en materia de veda electoral”.

 — Aurora Zepeda

En el municipio de Tula, Hidalgo, se reportó el 
desbordamiento de un canal de aguas negras 
ubicado en la colonia El Llano, informaron los 
servicios de emergencia del estado.

Ante ello se inició un monitoreo constante de 
la situación y se notificó a la Comisión Nacional 
del Agua (Conagua), la cual informó que “el 
desbordamiento se debió a la reducción no 
autorizada del represo ubicado en el kilómetro 
22+000 del Canal Salto Tlamaco”, lo que 
provocó la acumulación de agua, que se vertió 
en las inmediaciones del Ciclo Combinado de la 
Termoeléctrica y el acceso a Pemex.

 — Emmanuel Rincón

POLÍTICA  
NACIONAL

VALIDAN ELECCIÓN. La Sala Regional del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación revocó parcialmente la sentencia del Tribunal de Tlaxcala en la que se anulaban 
las elecciones del municipio de Huamantla, por lo que ordenó entregar de nueva cuenta la 
constancia de mayoría a Juan Salvador Santos, del PVEM, como alcalde reelecto. —  Miriam Bueno

El extraño retorno 

de Ken Salazar

En el tema de la reforma judicial, el embajador estadunidense 
Ken Salazar acaba de dar una sorprendente vuelta en U.

El 14 de junio pasado, doce días después de las elecciones, 
declaró que Washington no emitiría opinión alguna sobre los 
cambios propuestos. “Es decisión de los mexicanos”, afirmó el 
representante diplomático en conferencia de prensa. 

Esa vez, Salazar buscó matizar las declaraciones del sub-
secretario de Estado para el Hemisferio Occidental, Brian 
Nichols, quien la víspera se pronunció a favor de la “transpa-
rencia judicial” en México, durante una comparecencia ante el 
Comité de Relaciones Exteriores de la Cámara de Represen-
tantes del Congreso estadunidense. 

“Nosotros estamos interesados en que, al final, (los mexica-
nos) tengan un Poder Judicial que trabaje bien”, agregó Salazar 
esa vez. “Sin un Poder Judicial fuerte no podremos avanzar en 
muchos temas”. 

Todavía el 16 de agosto, el embajador insistió en apoyar la 
reforma al Poder Judicial promovida por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

Opinó que el proceso representaba una “oportunidad de 
hacer cosas buenas” y que la corrupción en los juzgados mexi-
canos “tiene que terminar”. Y, como ejemplo de la contamina-
ción del Poder Judicial, puso los retrasos en extradiciones que 
han sido solicitadas por Estados Unidos. 

México necesita un Poder Judicial fortalecido e independien-
te, en el que no haya corrupción y exista disciplina para los 
jueces, opinó. Sin embargo, en menos de una semana ocurrió 
algo extraordinario en la manera en que Salazar entiende la 
reforma judicial. ¿Será que, desde Washington, le llamaron para 
hacerle ver los errores de apreciación en que había incurrido? 

En todo caso, el cambio de mensaje es asombroso. Ayer, ase-
veró que la elección de los jueces –pieza central de la reforma– 
permitiría a “los cárteles y otros actores malignos” infiltrarse en 
el Poder Judicial. Incluso advirtió que se trata de un “riesgo im-
portante” para el funcionamiento de la democracia en México.

“El debate sobre la elección directa de los jueces en 2025 y 
2027 amenaza la histórica relación comercial que hemos cons-
truido, la cual depende de la confianza de los inversionistas en 
México”, dijo. 

Agregó: “Comprendemos la importancia de la lucha en 
México contra la corrupción judicial. Sin embargo, la elección 
directa y política de jueces, desde mi punto de vista, no resol-
verá dicha corrupción judicial ni tampoco fortalecerá al Poder 
Judicial. También debilitaría los esfuerzos para hacer realidad 
la integración económica de América del Norte y crearía tur-
bulencia, ya que el debate sobre la elección directa continuará 
durante los próximos años. 

“Un Poder Judicial fortalecido en México debe contar con 
jueces capaces de gestionar litigios complejos para las extradi-
ciones, disputas comerciales y otras cuestiones. Sin embargo, 
la propuesta, tal como está, elimina los requisitos necesarios 
de tener a los jueces más calificados, incluyendo la reducción 
de los años de experiencia necesarios para servir en todos los 
niveles del Poder Judicial”, concluyó. 

Llamados como éste se han multiplicado en días recientes. 
Lo han hecho empresarios mexicanos y estadunidenses, ban-
cos de inversión y una agencia calificadora. Ayer se agregaron 
las compañías transnacionales, a través del Consejo de Em-
presas Globales, y la embajada de Canadá. La incertidumbre 
se ha reflejado en el deslizamiento del tipo de cambio, que ha 
perdido 15 puntos desde finales de mayo. 

¿Qué otras señales necesitará el gobierno federal –y, en con-
creto, el presidente López Obrador– para comprender los ries-
gos para la economía y las libertades que entraña esta reforma, 
que no tiene fundamento y resulta absolutamente innecesaria?

Si, por las razones que sean, incluso el propio embajador 
Ken Salazar y el presidente del Consejo Coordinador Empre-
sarial, Francisco Cervantes, hombres muy cercanos a Palacio 
Nacional, han alzado la voz para condenar la reforma, ¿quién 
puede creer que esto saldrá bien y resultará benéfico para el 
país?

Bitácora 
del director
Pascal Beltrán del Río
pascal.beltrandelrio@gimm.com.mx

Los diputados Juan Ramiro Robledo y Miguel Humberto Rodarte, durante la sesión de ayer.

Foto: Mateo Reyes

OPOSICIÓN VOTA EN CONTRA

Avanza mando militar 
para Guardia Nacional
LA COMISIÓN 
de Puntos 
Constitucionales 
de los Diputados 
avaló el dictamen 
que deja a la GN 
bajo la conducción 
de las Fuerzas 
Armadas

POR IVONNE MELGAR

ivonne.melgar@gimm.com.mx

Con la crítica de PAN, PRI y 
MC como una puerta a la mi-
litarización de México, salió 
adelante en la Comisión de 
Puntos Constitucionales de la 
Cámara de Diputados el dic-
tamen de reforma que otor-
ga mando militar a la Guardia 
Nacional y bajo la conducción 
de las Fuerzas Armadas. 

La reforma modifica los 
artículos 13, 16, 21, 32, 55, 73, 
76, 78, 82, 89, 123 y 129 de la 
Constitución. 

Del cuerpo del dictamen 
destaca el artículo cuarto 
transitorio, en el que se acla-
ra que “la persona titular de la 
Comandancia de la Guardia 
Nacional, que debe ostentar 
el grado de General de Divi-
sión de la Guardia Nacional 
en activo, será designada por 
la persona titular de la Presi-
dencia de la República, a pro-
puesta de la persona titular 
de la Secretaría de la Defensa 
Nacional”.

Y en seguida se precisa: 
“En tanto no exista personal 
con formación de Guardia 
Nacional con la mencionada 
jerarquía, dicha designación 
recaerá en un general de Di-
visión del Ejército, capacita-
do en materia de seguridad 
pública”.

El bloque de Morena, PT y 
PVEM respaldó el proyecto de 
decreto argumentando que se 
acabaron las violaciones a los 
derechos humanos por parte 
de las instituciones militares 
y que no es posible pretender 
que las situaciones criminales 
se enfrenten con los instru-
mentos del pasado. 

Hubo 22 votos a favor en 
general y 18 en contra. 

PIDEN A OPOSICIÓN 
RESPALDO
De manera inusual, esta vez 
los morenistas pidieron el 
apoyo de la oposición, a cu-
yos parlamentarios se les 
llamó a revisar a detalle el 

dictamen y construir en el 
fortalecimiento, dijeron, de 
las instituciones para cons-
truir la paz. Así lo pidieron 
los diputados Leonel Godoy, 
Guadalupe Chavira y Gerar-
do Fernández Noroña. 

“Es un nuevo modelo 
para combatir al crimen or-
ganizado”, defendió el vice-
coordinador Leonel Godoy, 
quien aseguró que se trata 
de “una reforma civilista”, 
contrario a las medidas que 
sin reglas impulsó en su mo-
mento el presidente Felipe 
Calderón. 

El exgobernador de Mi-
choacán pidió la colaboración 
y la buena fe de la oposición 
para sacar adelante esta nue-
va figura. 

Hoy no se usan para re-
primir ni hay daños colatera-
les, alegó Gerardo Fernández 
Noroña (PT).

El diputado Manuel Váz-
quez Arellano (Morena) ale-
gó que dichas violaciones se 
cometieron en sexenios ante-
riores por instrucciones de los 
gobernantes. 

La diputada Guadalupe 
Chavira (Morena) argumentó 
que la situación de violencia 
se encuentra vinculada a la 
impunidad y que el actual go-
bierno apuesta a una reforma 
integral con la impartición y 
procuración de justicia.

La oposición reviró que 
este decreto traiciona el 
acuerdo asumido en 2019, 
cuando todas las fuerzas po-
líticas dieron paso a esa nue-
va institución bajo la promesa 
de que sería diferente a lo su-
cedido en el pasado, toda vez 
que el mando sería civil. 

Previeron los parlamenta-
rios críticos a la reforma que 
ésta es el inicio de la extinción 
de las policías locales. 

Representantes del PRI, 
PAN y MC recordaron las sen-
tencias generaron el enojo 
gubernamental en contra de 
la Suprema Corte de Justicia 
de la Nacional, al declarar in-
constitucional que la seguri-
dad fuera permanentemente 
conducida por militares. 

“Es una propuesta des-
tructiva, autoritaria y dic-
tatorial”, acusó la diputada 
Paulina Rubio (PAN), quien 
dijo que estas modificaciones 
abrían la puerta a “la dictadu-
ra perfecta” que perseguiría a 
los opositores. 

Sin precisar las causas, 
el coordinador de More-
na en la Cámara de Di-
putados, Ignacio Mier, 
puso en duda que hoy 
se realice la sesión en la 
que se aprobaría el dic-
tamen para eliminar ór-
ganos autónomos.

En entrevista radiofó-
nica, ayer, comentó que 
por la tarde de ayer se 
determinaría si se lle-
va a cabo la sesión de 
la Comisión de Puntos 
Constitucionales convo-
cada para hoy, a las 11:00 
horas, por el presidente 
de la instancia, Juan Ra-
miro Robledo.

Ayer, el mismo Roble-
do señaló que habría de 
consultar si se concreta-
ría la reunión para revisar 
y aprobar el dictamen. 
“Yo convoqué; si el gru-
po de diputados sugiere 
que sea otra fecha, pues 
sería otra fecha”, dijo.

Agregó que ayer por 
la tarde informaría sobre 
la reunión. Sin embargo,  
hasta el cierre de esta 
edición no había noticias 
sobre la convocatoria.

Al respecto, la Pre-
sidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, informó que 
tiene conocimiento de 
que los diputados fede-
rales podrían posponer 
una semana la votación 
del dictamen.

 — Ivonne Melgar 

y Ximena Mejía

Se hacen 

bolas con 

autónomos

LOS 

DATOS

De último minuto
 l Se presentaron 21 reservas. 
Pero únicamente prosperó 
la expuesta por el diputado 
Salvador Caro Cabrera de 
Morena que añadió a la 
modificación al artículo 21 
de la Constitución señala-
mientos relativos a la coor-
dinación y al 32 igualmente 
en ese renglón.

 l Así quedó el artículo 21: 
“El Ministerio Público y las 
instituciones policiales de 
los tres órdenes de go-
bierno, incluida la Guardia 
Nacional, deben coordinar-
se entre sí para cumplir los 
fines de la seguridad públi-
ca y conformarán el Siste-
ma Nacional de Seguridad 
Pública”.

22
VOTOS
a favor y 18 en contra tuvo el 
dictamen que se discutió ayer 
en comisiones de San Lázaro.
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El embajador de Estados Unidos, 
Ken Salazar, advirtió que elegir 
jueces por voto popular pondrá en 
riesgo la democracia mexicana y la 
integración económica de Norte-
américa, mientras que el repre-
sentante de Canadá, Graeme C. 
Clark, aseguró que empresarios 
de su país están preocupados por 
las reformas y alertó que se puede 
romper el vínculo de confianza. 

“Creo que la elección de jueces 
representa un riesgo para el fun-
cionamiento de la democracia y 
la integración de las economías 
de EU, México y Canadá, con el T-
MEC. Cualquier reforma en la ma-
teria debe tener las salvaguardas 
que garanticen que el Poder Judi-
cial sea fortalecido y no esté suje-
to a la corrupción de la política”, 
apuntó Salazar en conferencia.

Afirmó que en caso de apro-
barse la reforma prevé un pano-
rama de discusiones y litigios por 
parte de la iniciativa privada.

Además, consideró que esto 
no combatirá la corrupción en el 
Poder Judicial, uno de los princi-
pales argumentos del presidente 
Andrés Manuel López Obrador.

“La elección directa y política 
de jueces, en mi punto de vista, 
informado por mi vida, no resol-
verá dicha corrupción ni va a for-
talecer al Poder Judicial”, señaló.

Apuntó que la elección popu-
lar de jueces, como es planteado 

ÁNGEL HERNÁNDEZ Y EFE
CIUDAD DE MÉXICO

Embajadores de EU y Canadá 
ponen peros a reforma judicial
Diferendo. Ken Salazar prevé que la elección de jueces pondrá en “riesgo la democracia” y Graeme C. Clark  
afirma que los inversionistas están preocupados y se puede romper el vínculo de confianza con México

Relaciones diplomáticas

El diplomático en conferencia de prensa. EFE

en la iniciativa, elimina requisi-
tos para que se pueda tener a los 
juzgadores más calificados y con 
carrera judicial, además de que, 
dijo, se puede politizar el tema.

“La elección popular directa 
de jueces no va a funcionar para 
avanzar en la democracia o pa-
ra llevarnos a un Poder Judicial 
que de verdad tenga la fuerza pa-
ra funcionar en todos los ámbitos 
que afectan al pueblo de México y 
de EU (…) con la selección de jue-
ces, ahí puede entrar la política”, 
añadió el diplomático. 

El embajador recordó que hay 
interés de una inversión de mil mi-
llones de dólares en Baja California 
para producción de semiconduc-
tores, pero que para concretarse es 
necesaria la certidumbre.

“Las empresas deben tener su 
responsabilidad, pero también 
certidumbre en el marco jurídico. 
Por eso en lo que ahora se propo-
ne —que sí va a pasar, porque la re-
forma se necesita— hay que cuidar 
mucho las elecciones populares y 
directas”, detalló Salazar.

Agregó que espera que el deba-
te permita cambios en la iniciativa 
para su aplicación, pues reconoció 
que sí es necesaria una reforma, 
particularmente para combatir a 
generadores de violencia.

“Reconozco la necesidad de 
hacer una reforma, pero una bue-
na (…) la meta de todas las inicia-
tivas debe de ser fortalecer el Po-
der Judicial. Lo que digo —y di-

Las principales preocupaciones 
del mercado inversionista en Mé-
xico sobre la aprobación de la re-
forma al Poder Judicial serán la 
eliminación de contrapesos y la 
incertidumbre política, dijo a MI-
LENIO Nydia Iglesias, directora de 
Análisis Político de Citibanamex.

“En el momento en que el go-

Los cambios 
van a alterar a 
todo mundo: 
análisis de Citi

JORDAN SAUCEDO
CIUDAD DE MÉXICO

bierno empiece a impulsar el pri-
mer paquete de reformas, sobre to-
do al Poder Judicial, todo el mundo 
empezará a alterarse, el esquema 
de esta propuesta obradorista es 
terriblemente regresivo”, apuntó.

Destacó que estos factores han 
causado ruido en el entorno econó-
mico derivado de la supermayoría 
de Morena en el Congreso, lo que 
eventualmente le permitirá hacer 
cambios sin necesidad de consulta. 

Detalló que de aprobarse tal co-
mo está planteada la reforma pue-
de afectar la división de poderes, 
la impartición de justicia y “gene-
rar enorme incertidumbre”.

Afirmó que ante los probables 
efectos financieros negativos, 
Sheinbaum debe dar un mensa-
je de calma en próximos días. _

Las asociaciones que expresaron en una carta al presidente Joe Biden su preocupación por la reforma 
judicial en México, representan industrias que valen más de 2 mil 153 mdd, casi 10% del PIB de EU

Poderío económico 

• FUENTE: Asociaciones • GRÁFICO: Juan Carlos Fleicer

Ingresos anuales en mmdd

EMPRESAS

250

121.8

58.2

41.1

16.9 16.7
13.8

10
3.8

American
Clean Power
Association

Electronic
Components Industry

Association

Information
Technology

Industry Council

National
Mining

Association

Advanced Medical
Technology
Association

Coalition
of Services
Industries

National
Association of
Manufacturers

American
Chemistry

Council

American
Petroleum
Institute



- 7 -PolíticaMILENIO, VIERNES 23 DE AGOSTO 2024

je la semana pasada— es que las 
elecciones populares, directas de 
jueces, no funcionan”, sentenció.

Por su parte, el embajador de 
Canadá en México, Graeme C. 
Clark, informó que inversionistas 
de su país le han transmitido sus 
preocupaciones sobre la reforma.

“Lo único que estoy haciendo 
es escuchar lo que dicen nuestros 
inversionistas al respecto y hay 
preocupación”, afirmó Clark pre-
vio a la inauguración del foro de 
negocios México-Canadá Can-
Cham Day 2024.

Señaló que la reforma puede 
afectar ese “vínculo de confian-
za” entre los inversionistas y el 
gobierno de México.

No obstante, aclaró que su “in-
terés es transmitir las preocu-
paciones del sector privado ca-
nadiense” sin intervenir en los 
asuntos de México.

“Como diplomático soy muy 
sensible a cualquier comentario 
que puede ser visto como una in-
jerencia y ciertamente no es el 
propósito”, puntualizó.

Agregó que la reforma es un te-
ma que la embajada canadiense 
ha seguido “con mucho interés”.

“Iniciativa debe ajustarse”
El proyecto de reforma al Poder 
Judicial deberá ajustarse para ga-
rantizar certeza jurídica, así co-
mo para evitar que se desincenti-
ve la inversión extranjera directa 
y no se desaproveche el nearsho-
ring, aseguró el Consejo de Em-
presas Globales. 

A través de un comunicado, 
el organismo —que agrupa a 61 fir-
mas multinacionales presentes en 
más de 20 sectores de la economía 
nacional y emplea a 8 millones de 
mexicanos— externó su preocu-
pación por la iniciativa, pues, dijo, 
puede vulnerar el estado de dere-
cho y la justicia en el país. 

“El Consejo de Empresas Glo-
bales confía en que el presiden-
te Andrés Manuel López Obra-
dor; la presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, y los miembros del 
Congreso tomarán las decisiones 
más acertadas que le permitan al 
país seguir creciendo”, expuso. _
 
Con información de: Giselle Soriano La presidenta electa en su casa de transición. JAVIER RÍOS

Mañanera. 
López Obrador llama a 
no creer “engaños” de 
las calificadoras: “es pura 
mentira y politiquería”

Estadunidenses 
eligen juzgadores
por voto: Claudia

La presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, consideró contra-
dictorias las palabras del emba-
jador de Estados Unidos, Ken Sa-
lazar, sobre que la elección de jue-
ces pone en riesgo la democracia, 
pues recordó que en ese país esco-
gen en las urnas a sus juzgadores.

“Primero que nada somos un 
país soberano; segundo, hay que 
recordar que en 43 de los 50 es-
tados de EU se eligen a los jueces 
de manera democrática, los elige 
el pueblo. Es contradictorio que 
él diga que se va a afectar la demo-
cracia cuando en su propio país se 
elige a los jueces de los estados.

“No quiero entrar en debate 
con él, respetamos su posición, 
pero no coincidimos”, apuntó.

En su cuenta de X, reiteró: “In-
formación muy relevante: en 43 
de los 50 estados de EU se eligen 
los jueces por voto popular”.

Antes, en conferencia de pren-
sa, sostuvo que no es legal el paro 
de trabajadores del Poder Judi-
cial, principalmente juzgadores, 
por la iniciativa que se comenza-
rá a discutir la próxima semana en 
la Cámara de Diputados. 

“Hay que ver lo que dice la ley, 
quién regula a los servidores pú-
blicos, porque yo creo que hay que 
hacer un llamado. No es legal este 
paro que están haciendo.

“Este tema de ‘te vas a paro co-
mo juez y aparte cobras tu salario’ 
ya es hasta poco ético, porque ga-
nan 150 mil pesos (...), si hiciéra-
mos una encuesta yo creo que 90 
por ciento diríamos: se van a paro, 
pero que no cobren”, subrayó.

Por la tarde se reunió con el 
equipo dedicado al desarrollo de 
la reforma, entre ellos la titular de 
Gobernación, Luisa Alcalde; los 
próximos líderes de Morena en 
Senado y Cámara de Diputados, 
Adán Augusto López y Ricardo 
Monreal, respectivamente, y el 
futuro coordinador de Política y 
Gobierno, Arturo Zaldívar.

Por su parte, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
pidió no creer a las calificadoras 
que han señalado los riesgos de 
la reforma judicial, entre ellos la 
caída de inversiones en el país.

“Es politiquería, no anden 
creyendo eso, ya engañaron 
mucho”, dijo en la mañanera.

—¿La reforma ahuyenta in-
versiones? —se le cuestionó.

—Es pura mentira. Busquen si 
hay fortalecimiento del dólar con 
relación al peso, busquen las cau-
sas, no encontrarán nada inter-
no; es un ajuste mundial (...) no le 
crean a esta gente —remarcó. _
 
Con información de: José A. Belmont 

R AFAEL LÓPEZ MÉNDEZ Y PEDRO 
DOMÍNGUEZ / CIUDAD DE MÉXICO

EL ASALTO A LA RAZÓN

“L as cosas se hicieron bien durante mi 
gestión”, afirmó la ex fiscal de Sina-
loa, Sara Bruna Quiñónez, al renun-

ciar cuando empezó a evidenciarse lo indecente de su 
“investigación” del asesinato del ex rector de la Univer-
sidad Autónoma del estado Héctor Melesio Cuén.

Se hicieron tan mal, sin embargo, que ahora no solo 
ella sino también el gobernador morenista —a quien 
precipitadamente arroparon los presidentes López 
Obrador y Sheinbaum— Rubén Rocha Moya han que-
dado en el centro de la sospecha y de pechito para que 
la Fiscalía General de la República los investigue por 
eventuales ligas con el narcotráfico y les haga declarar 
ministerialmente hasta agotar sus indagaciones.

Y lo debe hacer porque, más allá de que el día de las 
abducciones Rocha Moya no estuviera en Culiacán si-
no convenientemente en Los Ángeles, el mandatario 
ha reconocido ante periodistas como Salvador García 
Soto: “Quien te diga que quiere gobernar Sinaloa y no 
tiene el visto bueno de ellos (los delincuentes), mien-
te. Así es la cosa, no nos hagamos pendejos”.

La salida de la ex fiscal se justificaba desde que, 
contra la discreción que debe prevalecer sobre las 
evidencias de una investigación en curso, difundió el 
video que en realidad desmiente su aseveración de 
que el homicidio del ex rector (y diputado electo) ha-
bía ocurrido de noche en una gasolinera durante un 

supuesto intento de robo de 
su camioneta.

“Sé que la versión oficial 
que dan las autoridades del 
estado de Sinaloa es que Héc-
tor Cuén fue tiroteado la no-
che del 25 de julio en una ga-
solinera por dos hombres 
en motocicleta que querían 
robar su camioneta. Eso no 

es lo que ocurrió. Lo mataron a la misma hora y en el 
mismo lugar donde me secuestraron”, dice la carta de 
Zambada, lo cual ha confirmado la FGR: Cuén fue vic-
timado en el sitio donde El Chapito entrampó a El Ma-
yo para entregarlo a las autoridades estadunidenses.

La difusión de aquel video, lejos de corroborar el “in-
tento de robo”, exhibió la torpeza de la narcofiscalía es-
tatal en su burda fabricación de “pruebas” para encu-
brir delitos tan graves como delincuencia organizada, 
homicidio, colusión de autoridades, privación ilegal de 
la libertad, secuestro y hasta “traición a la patria”.

A casi un mes de los hechos, el segundo informe de 
la FGR no solo confirma que la ex fiscal tergiversó los 
hechos, sino impone la obligación de investigar las 
probables ligas del gobernador (así fuesen “para me-
diar” en temas políticos, como la sucesión en la rec-
toría de la UAS) con la banda que fundaron El Mayo 
Zambada y El Chapo Guzmán.

En el colmo de su estulticia y complicidades con la 
delincuencia, aun después de la difusión del video y la 
renuncia de su titular, la fiscalía sinaloense insistió en 
que contemplaba como “principal línea” de investiga-
ción la tentativa del “robo de vehículo” (basada en el 
testigo amigo de Cuén que conducía la camioneta) y 
“otras pruebas videográficas y periciales”.

¿Cuáles?
¿Osará la FGR filo-4T llegar al fondo del lodazal con 

seriedad e independencia…? _

¿Osará la FGR  
2lo-4T llegar al 

fondo del lodazal 
con seriedad e 

independencia?

La FGR, obligada a 
investigar a Rocha

CARLOS 
MARÍN
cmarin@milenio.com
@CarlosMarin_soy

ASÍ LO DIJO

“Lo único que estoy 
haciendo es escuchar 
lo que dicen nuestros 
inversionistas al respecto 
y hay preocupación”

Graeme C. Clark
Embajador de Canadá en México

ASÍ LO DIJO
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Y EMIR OLIVARES

Aun cuando ratificó que los traba-
jadores del Poder Judicial de la Fe-
deración (PJF) están en libertad de 
protestar por la reforma propuesta, 
el presidente Andrés Manuel López 
Obrador afirmó que “ellos saben 
que no pueden detener el funcio-
namiento de esa institución.
“¿A quién corresponde atender 

este asunto? Al Consejo de la Judi-
catura Federal (CJF). Y tengo en-
tendido que se reunieron y no lle-
garon a nada, porque su presidenta 
es la señora Norma Piña (también 
titular de la Corte).”
Durante su conferencia matuti-

na, el mandatario fue interrogado 
sobre las posturas de las calificado-
ras estadunidenses, que advierten 
de riesgos para el país si prospera 
la reforma judicial: “es politique-
ría; no crean eso, ya engañaron 
mucho”. Señaló que es algo simi-
lar a los mitos que se tejieron en el 
pasado, como que si aumentaban 
los salarios mínimos se dispararía 
la inflación o que había que diluir 
el Estado y todo lo tendría que ma-
nejar el mercado.
–¿No cree que afecte el grado de 

inversión?
–No. Es pura mentira. Busquen si 

hay fortalecimiento del dólar en rela-
ción con el peso; busquen las causas 
y no van a encontrar nada interno, es 

un ajuste mundial que tiene que ver 
con Japón y con factores externos, 
fundamentalmente de la economía 
y de las finanzas de Estados Unidos.
Recordó que en México ya no es 

como antes, cuando se seguían las 
recomendaciones del Banco Mun-
dial y del Fondo Monetario Inter-
nacional, “cuando nos imponían la 
agenda y se aceptaban sus recetas”.

Sobre el paro en el PJF, confirmó 
que la Secretaría de Hacienda envió 
un oficio dirigido al CJF, en el que 
alerta sobre la ilegalidad del paro y 
sugiere el descuento a quienes parti-
cipen, aunque de inmediato expresó 
que él está en favor de que los traba-
jadores se expresen libremente. Por 
ello, comentó que, si es necesario, se 
corrige esta propuesta de sanción.

“Mi opinión es que no se les impi-
da ni limite la libertad de manifes-
tarse, porque si no, van a poner el 
grito en el cielo y nos van a acusar 
de represores. No, no. Ahorita ya 
nuestro pueblo está muy consciente 
y todos los actores públicos debe-
mos aprender a autolimitarnos. 
Cuando hay ese tipo de cosas no lo 
ve bien la gente”, subrayó.
Sin embargo, a pesar de pronun-

ciarse en contra de promover san-
ciones, el mandatario llamó a quie-
nes están manifestándose a entrar 
en razón y evitar ser manipulados, 
porque la reforma no afectará sus 
derechos. Se refirió a la postura 
del CJF, señalando su inoperancia 

porque está encabezado por quien 
preside Corte.
Si el órgano encargado de fisca-

lizar el buen comportamiento de 
jueces, magistrados y ministros 
está dominado por quien preside 
la Corte, pues no es un órgano in-
dependiente. Por eso, dijo, la refor-
ma plantea que cuando se elijan 
también se incluya a los magistra-
dos que se van a hacer cargo del 
tribunal que regulará el proceder 
del Poder Judicial.
Por otro lado, informó que busca-

rá que se incorpore algún mecanis-
mo de protección a los jueces que 
tengan casos relacionados con el 
crimen organizado. 

Es engaño, responde AMLO a alerta 
de bancos de EU sobre reforma al PJF

Integran el 
CJF 38,047 
empleados

CÉSAR ARELLANO Y

GUSTAVO CASTILLO  

El Consejo de la  Judicatura Fe-
deral (CJF) cuenta con una plan-
tilla de 38 mil 47 trabajadores 
en 932 órganos jurisdiccionales 
(tribunales y juzgados) especiali-
zados en materias civil, adminis-
trativa, del trabajo y penal, por 
mencionar algunos. De ellos, 24 
mil 665 son de apoyo jurisdic-
cional, 4 mil 44 administrativos, 
7 mil 682 secretarios y mil 656 
jueces y magistrados.
Ademas, tiene 930 áreas 

administrativas, 478 órganos 
auxiliares y 452 unidades ad-
ministrativas, con una plantilla 
laboral de 11 mil 14 empleados, 
de los cuales, 10 mil 812 son ad-
ministrativos; seis, consejeros, y 
196, secretarios (aquí entran el 
Instituto Federal de Defensoría 
Publica y Contraloría).
En los primeros siete meses 

del año, los órganos jurisdiccio-
nales recibieron en días hábiles 
un millón 221 mil 867 expedien-
tes. En julio había una existencia 
inicial de 443 mil 687 e ingresa-
ron 90 mil 964, por lo que au-
mento la carga de trabajo a 534 
mil 651 carpetas.
El CJF es el órgano del PJF 

encargado de la administración, 
vigilancia, disciplina y carrera 
judicial de los órganos de im-
partición de justicia federal. Su 
pleno se compone por siete inte-
grantes: la ministra presidenta, 
Norma Piña Hernández, quien 
también es titular de la Corte, y 
tres consejeros designados por 
el máximo tribunal, de entre ma-
gistrados de circuito y jueces de 
distrito, entre otros.

La situación del peso responde a factores externos 
relacionados con Japón, señala// Pide a trabajadores
no dejarse manipular // Se opone a descuento de salarios

“SABEN QUE NO PUEDEN DETENER OPERACIÓN DEL PODER JUDICIAL”

ENTRADOS EN GASTOS ! MAGÚ
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“Poco ético”, que jueces en paro cobren: Sheinbaum

NÉSTOR JIMÉNEZ

La presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum Pardo, señaló que es 
“poco ético” que los jueces que se su-
maron a la interrupción labores en el 
Poder Judicial de la Federación (PJF) 
continúen recibiendo su salario. Dijo 
que para iniciar huelgas o suspender 
labores también hay normas, y “este 
paro que están haciendo no es legal”.
Ante las protestas de integran-

tes del PJF por la reforma que se 
debate en el Congreso, la futura 
mandataria defendió que con esta 
iniciativa se evitarán los “dedazos” 
desde la Presidencia para el nom-
bramiento de ministros, por lo que 
insistió en que este poder tendrá 
mayor autonomía.
“Creo que este tema de que te vas 

a paro como juez, y aparte cobras 
tu salario, ya es hasta poco ético, 

¿no? Porque ganan 150 mil pesos; 
ayer me decían que eran 200 mil. 
Estamos revisando”, señaló ayer en 
conferencia de prensa.
Consideró que si se efectuara 

una encuesta a la población, 90 
por ciento se pronunciaría por que 
los juzgadores no cobraran su sala-
rio mientras realizan esta protes-
ta. “Hay que ver lo que dice la ley, 
quién regula a los servidores públi-
cos, porque eso son. Creo que hay 
que hacer un llamado, porque no es 
legal este paro que están haciendo”.
En su casa de transición, 

Sheinbaum convocó a la población 
a revisar a profundidad el dictamen 
que perfilan votar los diputados fe-
derales. Subrayó que, en contra de 
los argumentos de la oposición, el 
documento cuenta con cambios que 
“vale la pena” analizar, respecto a la 
iniciativa enviada por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador.

Destacó que luego de los foros se 
añadieron “mecanismos públicos, 
abiertos, transparentes, inclusivos 
y accesibles que permitan la parti-
cipación de todas los interesados”, 
por medio de los cuales cada po-
der deberá integrar un comité de 
evaluación con cinco personas re-
conocidas en la actividad jurídica 
que evaluará a los aspirantes.
Con ello, además de requisitos 

como el promedio mínimo en su 
formación académica, deberán 
acreditar conocimientos técnicos 
y que “se hayan distinguido por su 
honestidad, buena fama pública, 
competencia y antecedentes aca-
démicos y profesionales”, por lo que 
ya no sería la Presidencia la que to-
mará la decisión.
“Será un proceso muy transpa-

rente de revisión de currículos, de 
revisión de razones por las cuales 
alguien quiere ser ministro, magis-

trado, juez. Y a partir de ahí, de los 
finalistas, todavía hay un proceso 
adicional para evitar que sea un de-
dazo de los amigos, conocidos, de la 
presidenta”, destacó. Con este me-
canismo, insistió, el Poder Judicial 
“tiene más autonomía”.
Recordó que en el dictamen se 

perfila que se use parte de los fidei-
comiso del PJF para la elección de 
sus integrantes. Esos recursos se 
mantienen en litigio.
–¿Y si no se resuelve todavía ese 

tema de los fideicomisos?.
–No, está en la Constitución. 

Constitución es Constitución.
Sobre el reparto de plurinomina-

les, afirmó que en 2012, PAN, PRI y 
PRD, que hicieron el llamado Pacto 
por México, contaron con 421 cu-
rules. Aunque acotó que no todo 
el PRD votó por reformas como la 
energética, insistió en que juntos 
tuvieron 84 por ciento del pleno.
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La reforma judicial impulsada 
por el presidente mexicano An-
drés Manuel López Obrador, que 
propone la elección de jueces por 
voto popular, es motivo de preo-
cupación para EU.

Este jueves, el embajador es-
tadounidense en México, Ken Sa-
lazar, lanzó una advertencia res-
pecto a la reforma, pues conside-
ra que podría poner en peligro la 
estabilidad democrática en Méxi-
co y, además, afectar gravemente 
la relación comercial entre ambas 
naciones, una de las más impor-
tantes a nivel global.

Durante una rueda de prensa, 
Salazar fue enfático al señalar 
que “el debate sobre la elección 
directa de jueces en estos tiem-
pos, así como la política feroz que 
podría derivarse si se aprueba la 
reforma en 2025 y 2027, amena-
zan la histórica relación comer-
cial que hemos construido, la 
cual depende de la confianza de 
los inversionistas en el marco le-
gal de México”.

Además de las implicaciones 
comerciales, Salazar también ex-
presó su inquietud por los riesgos 

que la reforma podría represen-
tar para la integridad del sistema 
de justicia en México. El emba-
jador advirtió que esta propues-
ta podría abrir la puerta a la in-
tromisión del crimen organizado 
en el Poder Judicial, una amena-
za que pondría en jaque la segu-
ridad y el estado de derecho en 
el país.

“Cualquier reforma judicial 
debe tener las salvaguardas que 
garanticen que el Poder Judicial 
sea fortalecido y no esté sujeto a 
la corrupción de la política”, en-
fatizó Salazar, dejando claro que, 
desde su perspectiva, la elección 
popular de jueces podría ser un 
paso en la dirección equivocada.

En lugar de combatir la co-
rrupción, uno de los principales 
argumentos de López Obrador 
para impulsar esta reforma, Sa-
lazar argumentó que la elección 
directa de jueces podría, de he-
cho, agravar el problema.

Otro punto de preocupación se-
ñalado por el embajador fue la 
posible politización del sistema 
judicial mexicano. Salazar aler-
tó sobre los peligros de que la 
elección de jueces se convierta 
en un proceso altamente politi-
zado, lo que podría derivar en 

una “política feroz” y aumentar 
la influencia de actores no de-
seados, como el narcotráfico, 
en el sistema judicial.

“La elección popular directa 
de jueces no va a funcionar pa-
ra avanzar en la democracia o 
para llevarnos a un Poder Ju-
dicial que de verdad tenga la 
fuerza para funcionar a todos 
los ámbitos que afectan al pue-
blo de México y de Estados Uni-
dos”, sostuvo Salazar.

Además, el embajador des-
tacó la importancia de contar 
con jueces altamente califica-
dos para enfrentar los desafíos 
judiciales que México enfrenta, 
como litigios complejos relacio-
nados con extradiciones y dis-
putas comerciales.

No obstante, el embajador de 
EU en México, apenas el pa-
sado viernes respaldó algunos 
puntos de la reforma al Poder 
Judicial que impulsa el Gobier-
no mexicano.

Salazar destacó entonces la 
importancia de establecer lími-
tes claros para la toma de de-
cisiones dentro del sistema ju-
dicial, pues señaló que hay lí-
deres del crimen organizado, 
como Miguel y Omar Treviño 
Morales, alias ‘Z-40’ y ‘Z-42’, 
que llevan más de 10 años pre-
sos en México, pese a que hay 
una solicitud de extradición por 
parte de EU.

El embajador estadounidense alertó que podría afectar 
la con# anza de los inversionistas en el marco legal 
mexicano y permitir la incursión del crimen organizado

Alan Rodríguez
nacional@cronica.com.mx

Reforma judicial amenaza 
comercio México-EU y 
democracia: Ken Salazar

La Presidenta electa de Méxi-
co, Claudia Sheinbaum, reiteró 
que la decisión del pueblo para 
decidir quienes ocupen cargos 
de jueces, magistrados y minis-
tros, será un proceso nuevo, en 
el que ella, como jefa del Ejecu-
tivo Federal “ya no va a tener 
mano”, en el proceso de nom-
bramiento de los impartidores 
de justicia.

En este mismo sentido, insis-
tió en que, en la propuesta de 
reforma contemplada para el 
Poder Judicial, a diferencia del 
pasado, ella no podrá elegir a 
sus conocidos o a quién consi-
deraría que tienen los mejores 
perfiles, sino que va a ser convo-
catoria completamente abierta.

El embajador de Canadá en Mé-
xico, Graeme C. Clark, dijo este 
jueves que inversionistas de su 
país le han transmitido su preo-
cupación sobre la reforma al Po-
der Judicial que impulsa el pre-
sidente Andrés Manuel López 
obrador para elegir por voto po-
pular a jueces y magistrados del 
Poder Judicial.

Previo a la inauguración del 
foro de negocios México-Cana-
dá ‘CanCham Day 2024’, el di-
plomático canadiense destacó 
que la reforma judicial ha des-
pertado preocupación en em-
presarios canadienses que ven 
un riesgo con esta iniciativa 
que podría afectar sus inversio-
nes en México.

“He escuchado esta mañana 
estas preocupaciones. Entonces, 
lo único que estoy haciendo es 
escuchar lo que dicen nuestros 
inversionistas al respecto y hay 
preocupación”, aseguró Graeme 
C. Clark.

En este contexto, subrayó 
que la reforma judicial puede 
afectar ese “vínculo de confian-
za” entre los inversionistas y el 

En conferencia de prensa, 
aclaró que se contempla un pro-
cedimiento de selección de as-
pirantes, en el que incluso hay 
un comité de evaluación de re-
conocidos juristas, quienes van 
a decidir quiénes son los que 
tienen mayor reconocimiento, 
quienes presentaron mejores 
ensayos y evaluará el cumpli-
miento de los requisitos consti-
tucionales.

Gobierno de México y por con-
secuencia el T-MEC.

“Como diplomático, soy muy 
sensible a cualquier comentario 
que podría ser visto como una 
injerencia en los asuntos de Mé-
xico y ciertamente no es el pro-
pósito”, puntualizó el diplomáti-
co canadiense.

En la misma línea, resaltó 
que la reforma judicial es un te-
ma que desde la Embajada ca-
nadiense han estado siguiendo 
“con mucho interés”. (Mario D. 
Camarillo)

La propuesta garantiza 
elección de los mejores 
en el PJF: Sheinbaum

Cecilia Higuera Albarrán
nacional@cronica.com.mx

FOTO: GRACIELA LÓPEZ /CUARTOSCURO.COM
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os emba-
jadores de 
E s t a d o s 
Unidos y de 
Canadá en 
México ma-
nifestaron su 

preocupación por la reforma al 
Poder Judicial del presidente 
Andrés Manuel López Obrador. 

El estadounidense Ken 
Salazar advirtió que la elec-
ción directa de jueces, como 
proponen Morena y partidos 
aliados, es un riesgo mayor 
para la democracia y que “no 
va a funcionar”. Mientras que 
el canadiense Graeme C. Clark 
dijo que los inversionistas de 
su país le han transmitido sus 
preocupaciones y están en total 
incertidumbre.

En conferencia de prensa, 
Salazar dijo que la iniciativa 
amenaza la relación comercial 
entre ambos países y el trabajo 
logrado con el T-MEC.

“No sé a dónde va a querer 
ir Estados Unidos si se ve un 
marco de derecho aquí en Mé-
xico que no sea estable. Y eso lo 
digo con todo respeto, porque 
sí reconozco la necesidad de 
hacer una reforma, pero una 
reforma buena”, recalcó.

Señaló que las elecciones 
directas de juzgadores también 
podrían hacer más fácil que los 
cárteles y “actores malignos” se 
aprovechen de jueces inexper-
tos con motivaciones políticas.

Ante esto, la presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum, 
compartió a través de redes 
sociales que “en 43 de los 50 
estados de los Estados Unidos 
de América se eligen los jueces 
por voto popular”, lo cual dijo 
“es información muy relevante”.

Por su parte Ricardo Mon-
real, coordinador de Morena en 

L

el Senado, agregó que no sólo 
en EU se eligen jueces así, sino 
alguaciles y jefes de Bomberos.

En tanto, desde la American 
Society of Mexico expresaron 
que concuerdan con Salazar 
y que la reciente propuesta de 
reforma es un elemento que no 
da certeza jurídica a la inversión.

“El Poder Judicial, indepen-
diente y robusto, es esencial 
para garantizar que las inver-
siones extranjeras en México 
cuenten con un marco legal 
predecible y confiable”, dijo.

Por su parte, el embajador 
de Canadá en México alertó que 

los inversionistas de su país se 
mantienen en total incertidum-
bre ante la posible aprobación 
de la reforma. “Como embajador 
es difícil para mí hablar públi-
camente sobre estos temas, 
pero lo que sí puedo decir es 

que mis inversionistas sí es-
tán preocupados, ellos quieren 
estabilidad, quieren un Sistema 
Judicial que funcione si hay pro-
blemas”, advirtió Graeme Clark.

En suma, ayer, en el se-
gundo día del paro de labores 
de la Asociación Nacional de 
Magistrados de Circuito y Jue-
ces de Distrito del PJ (Jufed), 
su directora, Juana Fuentes, y 
otros integrantes se reunieron 
con miembros de la Comisión 
Interamericana de Derechos 
Humanos para documentar “los 
preocupantes avances de las 
reformas promovidas por el Go-
bierno de México para afectar 
la independencia judicial de las 
personas juzgadoras y la nula 
disposición a la negociación”.

También trabajadores del 
PJ acudieron a la Cámara de Di-
putados y pidieron una reunión 
con los integrantes de la Junta 
de Coordinación Política para 
dialogar la Reforma. 

! ESTABILIDAD. El embajador de EU en México, Ken Salazar, expresó que cualquier reforma debe garantizar que el Poder Judicial salga fortalecido.

!"López 
Obrador 
habló del 
paro en la 
mañanera 
de ayer.

!"Dijo que 
no se des-
pedirá ni 
desconta-
rá salarios 
a nadie.

!"Se pro-
nunciaron 
organi-
zaciones 
como 
México 
Evalúa.

!"Pidieron 
a la legis-
latura una 
reforma 
consen-
suada.

!"México 
no admite 
interven-
ción en la 
redacción 
de leyes: 
Monreal.

OTRAS 
VOCES

AMENAZA LA RELACIÓN COMERCIAL, DIJO 
SALAZAR. EL EMBAJADOR CANADIENSE 

COMPARTIÓ QUE LOS INVERSIONISTAS DE 
SU PAÍS ESTÁN EN INCERTIDUMBRE

#ESTADOSUNIDOSYCANADÁ
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POR NOEMÍ GUTIÉRREZ, DIANA MARTÍNEZ Y ALMAQUIO GARCÍA

AVANCE

3 26
DÍAS DE PARO 

DE LA JUFED SE 

CUMPLEN ESTE 

VIERNES.

DE AGOSTO SE 

VA A DISCUTIR 

LA REFORMA EN 

SAN LÁZARO.

CLAUDIA

SHEINBAUM 

PRESIDENTA
ELECTA

INFORMA-

CIÓN MUY 

RELEVAN-
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PULAR”.
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PROCESAN A OTRO POR FRAUDE EN SEGALMEX. La FGR obtuvo vin-
culación a proceso en contra del empresario Luis Fernando Zurita Mora, por 
su presunta responsabilidad en los delitos de delincuencia organizada y ope-
raciones con recursos de procedencia ilícita, por el desfalco millonario a la 
empresa del Estado. Se le atribuye la recepción de un particular y su posterior 
dispersión para simular la compra de azúcar por parte de Diconsa.

PREVÉN APLAZAR EXTINCIÓN DE AUTÓNOMOS. El vicecoordinador de 
Morena en la Cámara de Diputados, Leonel Godoy, informó que se analiza diferir 
la sesión de comisiones convocada para hoy en la que se discutiría la extinción de 
los órganos autónomos, como el Inai, bajo el argumento de que presentan carga 
de trabajo y en este momento la reforma judicial es su prioridad. Sin embargo, 
hasta el cierre de esta edición no se había anunciado alguna decisión.

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

VIERNES 23.08.2024
AGENDA NACIONAL

Inscriben lema de la 
UNAM en el Senado
DURANTE la ceremonia en la que se develó la frase “Por mi raza 
hablará el espíritu” en el muro de honor, el rector Leonardo Lo-
melí a&rmó que en momentos críticos la institución ha sido una 
fortaleza de resistencia frente a los autoritarismos, pero también 
ha alzado la voz en defensa de los derechos y la justicia social.

México

EL EMBAJADOR de EU en México, Ken Salazar, ayer, en conferencia de prensa.

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

E
l embajador de Estados Unidos 
en México, Ken Salazar, advirtió 
que si pasa como está la refor-
ma judicial, con la elección de 

jueces, magistrados y ministros por voto 
popular, representará un “riesgo mayor 
para el funcionamiento de la democracia 
de México” y una “amenaza” que genera-
ría “turbulencia” en la relación comercial 
entre ambos países, y anticipó litigios bi-
nacionales porque no habrá un marco de 
derecho estable en territorio mexicano.

Al Ijar la postura del Gobierno esta-
dounidense sobre la enmienda, expuso 
que “si se pasa así como se propone, con 
elección directa de jueces, elecciones 
que vienen, sí va a haber discusión, va a 
haber controversia, va a haber litigios, va 
a haber muchas preguntas y no sé a dón-
de va a querer ir con Estados Unidos si se 
ve un marco de derecho aquí en México 
que no se vea estable. Eso lo digo con 
todo respeto, porque sí reconozco esa 
necesidad de hacer una reforma buena”.

Dejó en claro que las elecciones di-
rectas “también podrían hacer más fácil 
que los cárteles y otros actores malignos 
se aprovechen de jueces inexpertos, con 
motivaciones políticas”.

En conferencia de prensa en la residen-
cia de la embajada de Estados Unidos en 
México, destacó que la iniciativa elimina 
los requisitos necesarios de tener a los jue-
ces más caliIcados, incluyendo los años de 
experiencia para seguir en el Poder Judicial.

“En Estados Unidos respetamos la 
soberanía de México y celebramos la de-
mocracia en las elecciones históricas que 
acaban de celebrarse (…) La reforma judi-
cial, que sí se requiere, espero que el úl-
timo resultado conduzca a un Poder Ju-
dicial fuerte e independiente”, enfatizó.

Afectaría la relación comercial entre ambos países, alerta

Embajador de EU ve riesgo para 
la democracia con reforma al PJ
KEN SALAZAR anticipa litigios por la falta 
de un marco de derecho estable en nuestro 
país; elección de jueces no resolverá la corrup-
ción ni fortalecerá a ese Poder, considera

Salazar explicó que luego de las mo-
dificaciones al sistema judicial en la 
década de 1990, “ahora es que también 
hay corrupción en el Poder Judicial y 
tenemos, como expliqué la semana pa-
sada, la realidad que jueces, por miedo o 
corrupción, no hacen decisiones contra 
los delincuentes que siguen haciendo 
tanta violencia en México como en Es-
tados Unidos”.

El diplomático alertó que en la ma-
nera como está en este momento el 
dictamen de la reforma judicial hay un 
riesgo de que se politice la elección de 
los juzgadores.

“Cualquier reforma judicial debe tener 
las salvaguardas que garanticen que el Po-
der Judicial sea fortalecido y no esté suje-
to a la corrupción de la política”, aIrmó.

“Lo que vengo a decir hoy es que la 
elección popular directa de jueces no va a 
funcionar para avanzar en la democracia 
o para llevarnos a un Poder Judicial que 
tenga la fuerza y fortaleza que atienda los 
ámbitos que afectan en México y Estados 
Unidos”, añadió.

El embajador dio un repaso a la cola-
boración y el entendimiento con el Go-
bierno del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador en el combate a las orga-
nizaciones criminales que traIcan dro-
gas y opioides, como el fentanilo, hacia 
Estados Unidos.

“A través de nuestros esfuerzos con-
juntos y la presión ejercida sobre las 
organizaciones criminales transnacio-
nales que generan violencia en ambos 
lados de la frontera, estamos haciendo 

que sus cabecillas y redes rindan cuen-
tas”, externó.

Expuso que Estados Unidos compren-
de la importancia de la lucha de México 
contra la corrupción judicial, pero la elec-
ción directa y política de jueces, “en mi 
punto de vista, no resolverá dicha co-
rrupción judicial ni tampoco fortalecerá 
al Poder Judicial”.

Opinó que un Poder Judicial fortale-
cido en México debe contar con jueces 
capaces de gestionar litigios complejos 
para las extradiciones, disputas comer-
ciales y otras cuestiones.

El representante diplomático esta-
dounidense se expresó por que el Go-
bierno, las autoridades electorales y el 
Poder Legislativo escuchen la voz de los 
empresarios sobre la reforma judicial, ya 
que requieren de certidumbre para sus 
inversiones.

“Ojalá que escuchen a los empresa-
rios, porque escuchar a las empresas que 
crean tanto empleo es importantísimo. 
Hay que tener certidumbre, las empresas 
sí tienen que tener su responsabilidad y 
eso está muy claro, pero tiene que tener 
certidumbre en lo que viene en el marco 
jurídico”, declaró.

Ken Salazar insistió en que se necesita 
la reforma, pero se deben cuidar mucho 
las elecciones populares y directas; “eso 
le va a dar certidumbre a las empresas, al 
Gobierno de México, de Estados Unidos, 
a las agencias de Estados Unidos y a las 
empresas que tienen que invertir para 
que se levante la economía de México”.

Sobre la pretensión del Gobierno 
mexicano de desaparecer a los organis-
mos autónomos, expresó también su 
preocupación por esa medida, ya que, 
por el contrario, apuntó, se necesita for-
talecerlos.

“El Gobierno de México tiene que ha-
cer sus acciones, así con su soberanía. 
Hay preocupaciones, sí, pero eso se va 
a ver. No conozco el texto que se pro-
pone, pero sí se requieren organismos 
autónomos que pueden funcionar, no se 
pueden cambiar; revisar para cambiar, a 
lo mejor, y fortalecer esos organismos”, 
puntualizó.

El embajador estadounidense reco-
noció que mantiene constante comuni-
cación con el Presidente López Obrador 
para abordar diversos temas. 

“El Presidente ha dado la vida para 
un mejor México, eso lo reconozco yo. 
Cuando tenemos puntos de división, los 
discutimos”, concluyó.

SI SE PASA 
así como 

se propone, con 
elección directa de 
jueces (…) va a haber 
controversia, litigios, 
va a haber muchas 
preguntas y no sé a 
dónde va a querer 
ir con EU si se ve un 
marco de derecho 
aquí en México que 
no se vea estable”

KEN SALAZAR
Embajador de EU  
en México

EL PRESIDENTE de la 
American Society of Mexico, 
Larry Rubin, aseguró que la 
reforma judicial promovida 
por AMLO no da certeza 
jurídica a la inversión.

LA TOTALIDAD de los 9 mi-

nistros de la SCJN se elegirán 

en 2025.

EL 50% de los magistrados 

del TEPJF también se elegirán 

en 2025

EN ESA ELECCIÓN se 

incluirán las plazas vacantes y 

prejubilaciones

EN 2027, en elección ordina-

ria se elegirán 50% de jueces 

y magistrados.

SERÁ PRESIDENTE de la 

SCJN el ministro que logre 
mayor número de votos.

LOS JUECES, magistrados y 
ministros que decidan partici-
par en el proceso de elección, 
no necesitan ningún requisito 
de evaluación.

PARA CANDIDATOS que 
aspiren por primera vez sí 
habrá órganos de evaluación 
en cada uno de los poderes.

EN CASO de que al &nal 
haya un número mayor de 
aspirantes a lo programado, 

se acudirá a la insaculación, 

dando preferencia a las 

mujeres.

PARA SER MINISTRO o ma-

gistrado ya no será necesario 

contar con mínimo 35 años, 

pero sí el haber obtenido 

cali&caciones de 8 o 9 en la 

escuela.

QUIENES ASPIREN a las 

vacantes no podrán ser &nan-

ciados ni se deberán respaldar 

de apoyos partidistas.

De aprobarse los ajustes propuestos por la 4T el viernes, así quedaría la reforma.

CAMBIOS A LA INICIATIVA
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Durante el periodo extraordinario, diputados discutieron y votaron diversas iniciativas, pero 
también hubo t iempo para que algunos legisladores jugaran solitario en su teléfono celuiar y 

otros aprovecharon momentos para comer durante la larga sesión. 

congreso pone tope 
a alza en rentas de 
viviendas en CDMX 
La reforma aprobada establece que el incremento no supere a la 
inflación; el gobierno producirá unidades de arrendamiento asequible 

OMARDfAz 
-metropol i@eluniversal.com.mx 

El pleno del Congreso capitalino 
aprobó una reforma constitucional 
para ponerle un tope al aumento de 
las rentas en la Ciudad dé México y 
que estas no superen a la inflación. 

Con SO votos a favor se aprobaron 
en lo general y en lo particular las 
modificaciones al Código Civil y ala 
Ley de Vivienda, propuestas por el 
jefe de Gobierno, Martí Batres, para 
que el incremento de la renta nunca 
sea mayor a la inflación reportada 
por el Banco de México en el año an
terior "respecto de la cantidad pac
tada como renta mensual". 

Actualmente se estipulaba que el 
incremento no podía exceder de 
10% de la cantidad pactada como 
renta mensual. 

Estas reformas crean un registro 
digital de contratos de arrenda
miento, de autorización inmediata, 
a cargo del Gobierno de la Ciudad de 
México, y "para tales efectos el 
arrendador deberá registrar sus 
contratos en un plazo no mayor a30 
días de celebrado el contrato". 

Este dictamen garantiza la pro
ducción pública de vivienda en 
arrendamiento asequible para las 
personas de menores ingresos por 
parte del Gobierno capitalino. 

Esta producción pública de vi
viendaseráaquellaquerealice la ad
ministración central con recursos 

En sesión extraordinaria los diputados locales 
desahogaron otros temas. 

Homologación de 10 leyes locales con el nue
vo Código Nacional de Procedimientos Civiles y 
Familiares. 
Avalaron la Ley Monse para castigar a familia· 
res o amigo!¡ que encubran feminicidios o trans
feminicidios. 
Dos cambios de uso de suelo en las alcaldías 
Miguel Hidalgo y Cuauhtémoc. 

• Se actualizaron los conceptos de animal 
adiestrado y perro de asistencia en proceso de 
adiestramiento. 
Garantizar sano desarrollo, higiene y esparci
miento a hijos de mujeres reclusas. 

públicos, a fin de ofrecer acceso a la 
vivienda en arrendamiento con un 
criterio de asequibilidad para las 
personas de menores ingresos. 

Por último, se busca que un ma
yor número de personas tengan 
acceso a una vivienda, estable
ciendo mecanismos que garanti
cen este derecho, preferentemen
te a la población en situación de 
pobreza, "trabajadores, madres 
solteras y personas jóvenes entre 
los 18 y 35 años". 

Al fundamentar el dictamen, el 
presidente de la Comisión de Adrni
nistración y Procuración de Justicia, 
Octavio Rivero, expuso que estas re· 

1 
La aproba
ción de la re· 
forma impli
ca crear un 
registro digi
tal de contra· 
tos de arren
damiento. 

formas abordan una problemática 
que lleva años en la Ciudad, que no 
había sido debidamente atendida 

"Afortunadamente en la Ciudad 
de México, epicentro de los gobier
nos de izquierda en nuestro país, 
existe una sensibilidad adecuada 
por parte de nuestras autoridades 
( ... ), seremos participes de una de las 
reformas que limitarán el aumento 
en el precio de las rentas de manera 
desproporcionada, coadyuvando 
así también a detener el fenómeno 
de la gentrificación y la especula
ción inmobiliaria'', destacó. 

Al respecto, el jefe de Gobierno 
se congratuló con la aprobación 
de esta y otras tres iniciativas que 
envió al Congreso capitalino, al 
cual fe licitó por su labor en favor 
de la ciudadanía. 

"La verdad, estamos muy con
tentos en el Congreso de la Ciudad 
de México por dos razones: son bue
nas decisiones, son a favor de la ciu
dadanía y estamos en los últimos 
días de la Legislatura, y ellos han se
guido trabajando, lo cual es de re
conocerse", expresó Batres tras pre
sentar el reporte mensual sobre se
guridad correspondiente a julio. 

El pleno del Congreso aprobó 
otras tres reformas constitucionales 
propuestas por Martí Batres en ma
teria de mejoramiento barrial, res
peto a la propiedad pública y priva
da y función judicial. • Con infor
mación de Alberto Acosta 

cooarmex 
consitlera aue 
los cambios se 
auetlaron cortos· 
LAURA ARANA 
- metropoli@eluniversal.com.mx 

Alejandro Kuri Pheres, integrante 
de la Comisión de Desarrollo Ur
bano y Vivienda de la Coparm~x , 
CDMX, señaló que si bien no es- · · 
tán en contra de la reforma cons
titucional que aprobó el Congreso 
local para ponerle un tope más · 
bajo al aumento de las rentas. es~ 
ta "se quedó corta". 

"Estamos del lado del gobier
no, mostramos siempre disposi- · 
dón en el sentido de que los 
cambios en la ley garanticen el 
acceso a una vivienda digna, ac
cesible en un lugar adecuado. Sin 
embargo, pretendemos ser escu
chados, porque no solamente es. 
topar los aumentos en las rentas 
al índice de inflación, en rentas. 
habitacionales al índice de infla- . 
ción. Hay otros factores que afee- · 
tan al negocio de las rentas que · 
no han sido tratados y deben, las 
autoridades, entrar a fondo". 

Consideró que es necesario es
cuchar al sector empresarial. 

"Ir más allá, entrarle de llerio 
al fondo del problema de la vi
vienda, no solan1ente cambiar. un 
artículo del Código Civil, sino en
trarte de lleno a la problemática 
de las rentas en la Ciudad de Mé
xico y en general al problema de 
la vivienda", enfatizó. • 

ALEJANDRO KURI PHERES 
Integrante de la Comisión de 
Desarrollo Urbano y Vivienda de la . 
Coparmex CDMX 

Sin indicios de filtración de datos en caso Mil ton: SSC 
Pablo Vázquez confirma 
indagatoria de fuga de 
información; no hay nada 
concluyente, sostiene 

KEVINRUIZ 
- metropoli@eluntversal.com.mx 

El secretario de Seguridad Ciudada
na, Pablo Vázquez, comentó que se 
investiga de manera protocolaria la 
presunta filtración de información 
de las actividades del comisario jefe 
Mil ton Morales Figueroa, pero hasta 
el momento no hay datos que apun
ten a la participación de elementos 
policiales. 

Al ser consultado al respecto, re
conoció que se revisa de dónde pu
do haber salido la información de 
las actividades del comisario. 

"Desdeluegoqueseverificasipu
diera haber habido alguna filtra
ción, hasta el momento no tenemos 
información que nos pem1ita con
cluir eso", dijo Vázquez. 

Refirió que ha habido informa
ción imprecisa que ha circulado, por 
lo que reiteró que, en caso de haber 
algún avance en la investigación, lo 
darán a conocer. 

Por su parte, el encargado de des
pacho de la Fiscalía General de Jus
ticia (FGJ) de la Ciudad de México, 
Ulises Lara, insistió en que la inves
tigación está radicada en el Estado 
de México y la corporación capita
lina aporta información. 

Recordó que hay tres personas 
detenidas, inmuebles ubicados y 
que se colabora en la identificación 
de los vehículos. 

De acuerdo con fuentes consul
tadas, se investiga de dónde provino 
la fuga de información que fue usa
da por los agresores para cometer el 
crimen el pasado 21. de julio en Coa
calco, Estado de México. 

Y es que señalaron, había datos 
sensibles que solamente se cono
cían de manera interna 

A esto se suma que sabían cuán
do Milton Morales Figueroa arriba
ría al país después de su curso en la 

PABLO VAzQUEZ 
Secretario de Seguridad Ciudadana 

India, también los días que tendría 
de descanso y que no contaba con 
escoltas. 

De acuerdo con la infom1ación 
consultada, continúan con el segui
miento de los agresores en otras en
tidades del país, pues presuntamen · 
te fueron trasladados para cometer 
el crimen y posteriormente huyeron 
a sus estados de origen. 

El pasado martes, en medio de 

Pablo Vázquez dijo que si hay un avance en la 
investigación del crimen del comisario, se dará a conocer. 

una entrevista con EL UNIVERSAL, 
Pablo Vázquez refirió que hay "seg
mentos de la operación que tocan la 
Ciudad de México". 

También expuso que el crimen 
tiene un nivel de complicidad "y 
eso nos habla de un grupo de las 

dimensiones específicas, desde 
luego con operaciones al menqs 
en la región centro". 

Elementos de la fiscalía mexi
quense arrestaron a Armando "N", 
el pasado 19 de agosto, quien pro
porcionó una bodega en el munici- · 
pio de Ecatepec donde fueron des• 
mantelados los dos vehículos mar
cha Chevrolet tipo A veo que fueron 
utilizados para cometer el homici
dio del comisario. 

De acuerdo con las investigacio
nes de la Fiscalía General de Justicia 
del Estado de México (FGJEM), ahí 
se habría planeado el atentado en 
contra del funcionario. El hijo de.Ar-. 
mando "N", del mismo nombre, 
también habría participado ·en el 
asesinato, pero se dio a la fuga des
pués de la detención de su paclre. 

Por su probable relación cor¡. el 
asesinato de Milton Morales Figue-· 
roa, antes fueron detenidos Erick . 
Gerardo "N" y Lorena Janeth, qtiie-· 
nes tramitaron una de las plácas que 
se utilizó en el vehículo A veo, . de . 
donde bajó el sicario. • · · , ·¡_~ 



Foto: Cuartoscuro

Habitantes de las colonias Roma Norte y Roma Sur bloquearon ayer la avenida Monterrey y parte de Álvaro Obregón para exigir 
que sean declaradas como Zona de Monumentos Artísticos y así evitar cambios de uso de suelo y desarrollos inmobiliarios.
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Por GeorGina olson
georgina.olson@gimm.com.mx

L
as rentas de inmuebles 
habitacionales no po-
drán tener incrementos 
anuales por encima de 
la inflación. Eso fue lo 
que aprobaron ayer en 
el Congreso de la Ciu-
dad de México, cuya 

iniciativa envió el jefe de 
Gobierno, Martí Batres.

“El incremento de la renta 
nunca será mayor a la infla-
ción reportada por el Banco 
de México en el año ante-
rior, respecto de la cantidad 
pactada como renta men-
sual”, quedó establecido en 
la nueva redacción del artí-
culo 2448 D del Código Civil.

Dicho artículo indicaba 
que el alza máxima podría 
ser de 10% anual, mientras 
que la inflación promedio en 
la última década ha sido de 
4.69% anual.

Como parte de las modi-
ficaciones, avaladas con 57 
votos a favor, cero en con-
tra y cero abstenciones, se 
plantea la creación de un 
registro digital de contratos 
de arrendamiento, para lo 
cual “el arrendador deberá 
realizar dicho registro en un 
plazo no mayor a 30 días de 
celebrado el contrato”.

El artículo 2448 F del Có-
digo Civil local indica que  el 
registro se regirá de confor-
midad con los criterios de la 
Ley de Transparencia, Acce-
so a la Información Pública y 
Rendición de Cuentas de la 
Ciudad de México.

Además, en el artículo 
primero de la Ley de Vivien-
da de la Ciudad de México  
ahora se estipula que el Go-
bierno de la Ciudad de Mé-
xico deberá “garantizar la 
producción pública de vi-
vienda en arrendamiento 
asequible para las personas 
de menores ingresos”.

Durante la discusión en 
el recinto legislativo y pese 
a haber votado a favor, dipu-
tados locales de oposición 
calificaron la reforma “como 
un paliativo” solamente.

“Contribuye a visibilizar 
el problema, pero no atien-
de el origen que lo genera. 
Según la Encuesta Nacio-
nal de Ingreso y Gasto en los 
Hogares del Inegi, hay dos 
millones 800 mil viviendas 
habitadas en la ciudad, pero 
nos faltan más de 800 mil 
para satisfacer la demanda.

“Lo que tendríamos que 

plantearnos es la cons-
trucción de una verdadera 
política de vivienda y su ad-
quisición a bajo costo”, dijo 
el diputado Royfid Torres, de 
Movimiento Ciudadano. 

La presidenta de la Mesa 
Directiva, la panista Gabriela 
Salido, expuso que “una cosa 
es el tope de renta y otra cosa 
es el problema de vivienda 
en la capital (...).

economía de las familias 
menos favorecidas.

“Felicito al Congreso de 
la Ciudad de México por esta 
importante decisión en be-
neficio de la economía de 
las familias de los capitali-
nos”, externó el mandatario.

En tanto, la coordinado-
ra de la bancada de More-
na Martha Ávila, consideró 
que ésta es una de las refor-
mas más importantes que 
se aprobó en la segunda 
legislatura.

“Es una de las reformas 
más importantes que po-
demos aprobar en éstos 
momentos, porque es indis-
pensable que nuestra urbe 
florezca y también ofrezca 
alternativas asequibles para 
que las personas de todos los 
estratos puedan vivir en ella, 
esta reforma es uno de los 
más importantes cierres de 
este gobierno y de ésta legis-
latura” dijo Ávila en tribuna.

La reforma entrará en vi-
gor al día siguiente de publi-
carse en la Gaceta Oficial de 
la Ciudad de México.

Por iván Mejía
ivan.mejia@gimm.com.mx

Un automóvil Porsche 911 im-
pactó y volteó a una SUV, en la 
cual viajaba una familia, mis-
ma que resultó lesionada. El 
conductor del deportivo se 
dio a la fuga.

Los hechos se registraron 
cerca del mediodía en Home-
ro y Anatole France, en la Ter-
cera Sección de Polanco.

Agentes de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana (SSC) 

Un Porsche 
volteó SUV; 
chofer huyó

Polanco

El Porsche 911 impactó por un costado al otro vehículo, el cual terminó volcado.

se entrevistaron con el con-
ductor de la SUV impactada, 
un hombre de 50 años, quien 
refirió que conducía acom-
pañado por su esposa, de 46 

años, y su hijo, de 17, cuando el 
auto los impactó por un costa-
do, lo que provocó que su uni-
dad volcara. Fueron atendidos 
por paramédicos en el lugar.

De acuerdo con versiones 
extraoficiales, el dueño del 
Porsche podría ser un hombre 
que trabaja en la industria del 
entretenimiento para adultos.

Foto: Especial

La iniciativa del jefe de Gobierno, Martí Batres, se aprobó con 
57 votos a favor, cero en contra y cero abstenciones.

InIcIatIva ya es ley

tambIén SE dEbERá CREaR un REgIStRO dIgItaL  
dE aRREndamIEntO y construir vivienda popular 

exclusiva para arriendo; la votación fue unánime

Atención Ciudadana, 
a todas las alcaldías

Por jonás lóPez
jonas.lopez@gimm.com.mx

La nueva Secretaría de 
Atención Ciudadana ten-
drá, al menos, una sede en 
cada una de las 16 alcaldías 
para acercar los servicios 
a la población, dijo Tomás 
Pliego Calvo, quien será su 
titular.

La nueva dependencia 
se encargará del proyec-
to de la jefa de Gobierno 
electa, Clara Brugada, de 
territorializar la adminis-
tración pública, es decir, 
de acercarla a los vecinos.

“Vamos a darle prio-
ridad a la atención ciu-
dadana, territorializar el 
Gobierno; es importante 
que el ciudadano de Mil-
pa Alta, de Xochimilco, de 
GAM, en Cuautepec, no 
tenga que ir a hacer trá-
mites o solicitar servicios 
en áreas centrales de go-
bierno, hasta el corazón, la 
Cuauhtémoc, sino que en 
la propia GAM haya una o 
dos oficinas del gobierno 
de la ciudad y no sólo ofici-
nas, sino infraestructura y 
personal que pueda aten-
der asuntos que requieren 
una intervención urgen-
te, o sea, toda la atención 
en toda la ciudad, que la 
gente tenga posibilidades 
de acercarse y solicitarle 
al gobierno de la ciudad la 
atención o los servicios ne-
cesarios”, dijo.

Agregó que otro ob-
jetivo es involucrar a los 
ciudadanos.

“Lo otro es involucrar a 
la ciudadanía en la toma de 
decisiones, que no quede 
echa a un lado la ciudada-
nía, que para cualquier de-
cisión importante se tome 
en cuenta su opinión; in-
cluso que las decisiones 
se construyan junto con la 
ciudadanía. Nunca más la 
ciudadanía puede quedar 

echa a un lado y no ser to-
mada en cuenta, ese es el 
objetivo de la Secretaría de 
Atención y Participación 
Ciudadana”, expresó.

Consideró que para ello 
debe haber, al menos, una 
sede en cada demarcación.

“Tiene que haber en 
principio una sede por al-
caldía, un inmueble que 
tenga los metros cuadra-
dos necesarios, las áreas 
necesarias, no sólo para 
oficinas, que son las me-
nos, sino, por ejemplo, los 
patios para los Vactor que 
tienen que desazolvar, las 
áreas para asesoría jurí-
dica, etcétera; estamos en 
ese proceso trabajando”, 
agregó.

Pliego Calva informó 
que buscarán los predios 
para las instalaciones de la 
dependencia, que deberán 
ser amplios, debido a que 
albergarán equipos y he-
rramientas, como los ca-
miones hidroneumáticos 
que mencionó para desa-
zolvar drenaje y achicar 
encharcamientos.

Informó que ya realizan 
un diagnóstico para ubi-
car dónde existen inmue-
bles gubernamentales que 
puedan servir como sede.

“La Secretaría tiene que 
hacerse de la infraestruc-
tura necesaria; vamos a 
ver, seguramente son in-
muebles parte propiedad 
del gobierno de la ciu-
dad, el área que se encar-
ga de eso es Patrimonio 
Inmobiliario. Estamos en 
eso, estamos empezan-
do rápidamente por un 
diagnóstico.

tomás PlIego

El próximo 
secretario buscará 
que la comunidad 
se involucre en la 
toma de decisiones

Que haya oficinas, 
infraestructura y personal 
(del gobierno central) 
que atienda asuntos de 
intervención urgente”.

Tomás PLiego
Próximo secretario de atención 
ciudadana

“Tenemos que empe-
zar a visibilizar el problema 
que tenemos en términos 
de escasez de oferta en ren-
ta para ciertos sectores de la 
población”.

El jefe de Gobierno, Mar-
tí Batres, felicitó a los legis-
ladores locales y aseguró 
que desde el Congreso ca-
pitalino se ha dado un paso 
importante en favor de la 

Territorializar la 
administración 

pública, es decir, 
de acercarla a los 

vecinos.

Disponer predios 
amplios que 

puedan albergar 
oficinas y patios 

para maquinaria y 
personal.

Topan renTas  
a la inflación; 

el Congreso
aprobó reforma

Éstos son algunos de los objetivos 
del área que requiere reformas 

legales para su existencia:

Una nUeva 
dependencia

Foto: Especial

Fotos: Alejandro Aguilar y Especial
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EMIR OLIVARES Y
ALONSO URRUTIA

El presidente Andrés Manuel López 
Obrador responsabilizó del retraso 
en las obras del Tren Interurbano 
México-Toluca (El Insurgente) a la 
alcaldesa de Álvaro Obregón, la 
panista Lía Limón. Pese a ello, “ahí 
va”, enfatizó.

En la conferencia mañanera de 
ayer se informó que el 31 de agos-

to empezarán las operaciones en 
la segunda etapa de este proyecto 
ferroviario que se extenderá hasta 
la estación Santa Fe. 

Con ello serán cinco estaciones 
–Zinacantepec, Toluca, Metepec, 
Lerma y Santa Fe– las que funcio-
nen para conectar la capital del 
estado de México con la Ciudad de 
México, y queda pendiente el tramo 
de Santa Fe a Observatorio. 

Antes de la presentación del in-
forme, el mandatario acusó: “Tuvi-

mos algunos obstáculos, como en 
todas las obras, unos por cuestiones 
técnicas, (ya que) son obras comple-
jas, y otras por demoras, retrasos, 
porque tuvimos que enfrentar a 
nuestros opositores, los conserva-
dores, que  cada vez que hacemos 
una obra tratan de detenerla, de 
frenarla; nos ponen obstáculos.

“Tuvimos problemas porque nos 
detuvieron. Había en la delegación 
(alcaldía) Álvaro Obregón un go-
bierno conservador, bueno, toda-

vía; nos pusieron obstáculos y nos 
detuvieron la obra; sin embargo, ahí 
va, de todas maneras va”.

El jefe de Gobierno de la Ciudad 
de México, Martí Batres, detalló 
que la inversión para el proyecto es 
de alrededor de 100 mil millones de 
pesos, de los cuales 21 mil millones 
correspondieron a la parte que co-
rrerá por la capital del país. 

El titular de la Secretaría de In-
fraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT), Jorge Nuño, 

detalló que tendrá una longitud 
total de 58 kilómetros de doble vía 
electrificada, y contará con 20 tre-
nes con capacidad para 718 pasaje-
ros cada uno.

La primera etapa, de 20 kilóme-
tros y cuatro estaciones en el estado 
de México, se inauguró el 15 de sep-
tiembre del año pasado. La segunda 
fase, de 29 kilómetros, conectará 
las estaciones Lerma y Santa Fe, 
precisó el secretario.

Se han concluido satisfactoria-
mente las pruebas de frenado y de 
los sistemas electromecánico y de 
seguridad, por lo se pondrá en ope-
ración a finales de este mes, dijo. 

El tercer y último tramo (de 
Santa Fe a la terminal Observato-
rio) se prevé que esté terminado en 
diciembre.

Por su parte, Jesús Esteva, se-
cretario de Obras y Servicios de 
la Ciudad de México, y quien fue 
designado por la presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum, como próximo 
titular de la SICT, apuntó que la fase 
tres del tren tiene un avance de 94 
por ciento.

El titular del Banco Nacional de 
Obras y Servicios, Jorge Mendoza, 
informó que la primera etapa tiene 
338 días en operaciones y, al 18 de 
agosto, se ha transportado a 3 mi-
llones 280 mil 535 personas. 

Con la ampliación del servicio 
a Santa Fe, añadió, el recorrido 
se hará en 37 minutos y el precio 
oscilará –de acuerdo con la distan-
cia recorrida– entre 15 y 90 pesos, 
mientras en autobús se hacen de 
110 a 150 minutos y el pasaje cues-
ta 106 pesos.

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

El pleno del Congreso capitalino 
aprobó ayer en sesión extraordina-
ria que el incremento en las rentas 
de viviendas en la capital del país no 
podrá ser mayor al de la inflación 
reportada por el Banco de México.

En un plazo de apenas tres sema-
nas y media, y sin mediar foros de 
opinión ni reuniones con sectores 
inmobiliarios, los diputados apro-
baron por unanimidad modificar el 
Código Civil local para eliminar la 
proporción normativa que permitía 
incrementar hasta 10 por ciento el 
costo anual de las rentas; con ello, 
los arrendatarios deberán ajustarse 
a la inflación anual, cuyo índice se 
ubica actualmente en 5.1 por ciento.

La reforma obliga al gobierno 
local a crear un registro digital 
de contratos de arrendamiento, 
donde los arrendatarios deberán 
registrarlo en un plazo no mayor 
a 30 días una vez celebrado el 
contrato; además, los contratos 
vigentes deberán registrarse en un 
plazo de 90 días o menos una vez 
que entre en vigor la reforma. Los 
contratos no podrán ser públicos 
salvo por resolución judicial; en 
caso contrario, la o las personas 
servidoras públicas que hagan mal 

uso de la información podrán ser 
sancionadas de conformidad con 
las leyes aplicables.

Los legisladores avalaron tam-
bién modificaciones a la Ley de 
Vivienda, para garantizar la pro-
ducción pública de vivienda en 
arrendamiento asequible para las 
personas de menores ingresos, esto 
es, que el gobierno capitalino ponga 
en renta viviendas a bajo costo.

El objetivo de todas las modifi-
caciones, indicaron los diputados, 
es disminuir el costo, hacer más 

accesible el pago de renta y garan-
tizar que un menor porcentaje de 
los ingresos de éstos sea destinado 
a satisfacer este derecho humano, 
en medio de un contexto en el que 
las rentas se incrementaron hasta 
ocho veces el salario mínimo entre 
2013 y 2019.

Durante la discusión, los diputa-
dos de Morena y sus aliados desta-
caron la reforma como una manera 
de apoyar la economía de las per-
sonas que en la actualidad habitan 
una vivienda en renta en la ciudad; 

se estima que 24 por ciento de los 
capitalinos –poco más de 2 millo-
nes– pagan renta. Además, quienes 
arriendan destinan más de 40 por 
ciento de su salario al pago de renta, 
pues la mayoría no tiene acceso a 
créditos para la adquisición de una 
casa o departamento

No obstante, diputados de oposi-
ción manifestaron que se trata de 
una propuesta que visibiliza el pro-
blema, pero no ataca la problemá-
tica real de la demanda de vivienda 
en la capital.

Responsabiliza AMLO a Lía Limón del 
retraso en obras del Tren Interurbano

PESE A ELLO, AHÍ VA, AFIRMA

Cada vez que hacemos una, los conservadores ponen obstáculos 
para frenarla, acusa // A fi n de mes abre el tramo Lerma-Santa Fe

 La segunda etapa del Tren 
Interurbano México-Toluca, 
bautizado como El Insurgente, de 
Lerma, estado de México, a Santa 
Fe, en la capital del país, entrará 
en funcionamiento a finales de 
agosto. En esta última estación 
ya se realizan las pruebas 
operativas. Foto La Jornada

Incrementos a rentas de viviendas no serán 
mayores a la infl ación, aprueban diputados
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Se busca establecer un registro digital de los contratos de arrendamiento, sumado a la creación de una política 
pública de construcción de vivienda para renta.

Con 57 votos a favor, el Congreso 
capitalino aprobó la iniciativa que 
busca detener el incremento de 
las rentas en la Ciudad de México 
por encima de la inflación, la 
cual fue impulsada por el jefe 
de Gobierno, Martí Batres. Sin 
embargo, la diputada Gabriela 
Salido reprochó que la reforma 
carece de sustento cuando el 
Estado no otorga los hogares 
necesarios ni resuelve el “fracaso 
del Instituto de Vivienda”.

Con la iniciativa, se busca 
establecer un registro digital de 
los contratos de arrendamien-
to, sumado a la creación de una 
política pública de construcción 
de vivienda para renta.

Al presentar el dictamen a 
nombre de las Comisiones Uni-
das de Administración y Procu-
ración de Justicia y la Planea-

ción del Desarrollo, el diputa-
do Octavio Rivero dijo que, el 
dictamen aprobado contribuye 
a garantizar el derecho a una 
vivienda digna y coadyuva a 
detener el fenómeno de la gen-
trificación y la especulación in-
mobiliaria en la capital.

En su turno, la diputada 
Martha Ávila, coordinadora del 
grupo parlamentario de More-
na, aseguró que este dictamen 
es uno de los más importantes 
en estos momentos, porque es 
indispensable que la Ciudad 
de México ofrezca alternativas 
asequibles para que las perso-
nas de todos los estratos pue-
dan vivir en ella.

“Poner freno al desmedido 
y desordenado crecimiento del 
costo de la renta de vivienda en 
nuestra ciudad, favorece a las 
familias de la capital y permite 
también que la vida de las per-
sonas cambie para desarrollar-
se con mayor dignidad, además 
de ejercer con amplitud el dere-
cho a la educación y al trabajo”.

“La iniciativa no resuelve el 
problema de vivienda”

Sin embargo, la presidencia 
de la mesa directiva, Gabriela 
Salido, aludió que se debe de 
separar la problemática del in-

cremento de las rentas y la fal-
ta de vivienda en la Ciudad de 
México. En ese momento, para-
fraseó a un diputado morenista 
que dijo: “solamente hemos seis 
mil 200 viviendas y eso que es-
tamos en la presidencia, pudi-
mos asignar a familias un techo 
digno y no lo logramos”.

Con esa frase, reprochó lo 
corto que le quedó a la ciudad 
la estatura y la falta de atender 
una de las problemáticas más 
importantes. “Fincaron su mo-
vilización durante décadas, te-
nemos un Instituto de Vivienda 
incapaz de resolver y una ini-
ciativa que solamente plantea 
el tope de renta para la cons-
truida desde el Gobierno”.

“Un giro importante que tu-
vo este Gobierno, a pesar del 
discurso, fue convertirlo en un 
agente inmobiliario; por pri-
mera vez tiene una dependen-
cia con una oficina dedicada a 
vender vivienda, no de interés 
social, con precios superiores al 
millón de pesos hasta dos millo-
nes, pero no resuelve el proble-
ma de vivienda en la ciudad”.

Lamentó que desde hace 18 
años, la ciudadanía espera que 
se resuelva la problemática de 
vivienda.

El Partido Acción 
Nacional acusa que el 
GCDMX actúa como un 
“agente inmobiliario”

Jorge Aguilar
metropoli@cronica.com.mx

Valida Congreso 
iniciativa que “frena” el 
incremento de rentas

Durante su gira de agradeci-
miento en la alcaldía Miguel 
Hidalgo, Clara Brugada, jefa 
de Gobierno electa de la Ciu-
dad de México, reiteró su com-
promiso con los habitantes de 
esta demarcación, resaltando 
la importancia de continuar 
con la transformación social 
y el combate a las desigual-
dades. 

“Vivan los habitantes de la 
Miguel Hidalgo, gracias por su 
participación y por salir a las 
calles a hacer historia el pasa-
do 2 de junio”, exclamó Bruga-
da ante un numeroso público.

En su discurso, Brugada 
destacó la trascendencia del 
voto ciudadano en la Miguel 
Hidalgo, señalando que fue 
clave para su triunfo en la ca-
pital del país. 

La Fiscalía Anticorrupción del 
Estado de Chihuahua denun-
ció a los funcionarios de la 
Fiscalía General de Justicia 
de la Ciudad de México (FG-
JCDMX) que aparentemente 
colaboraron en que el exgo-
bernador de ese estado, Ja-
vier Corral, no fuera detenido 
el pasado 14 de agosto en un 
restaurante de la colonia Ro-
ma, en la capital del país.

Ante la negación de cola-
boración del titular de la Fis-
calía capitalina, Ulises Lara, y 
su insistencia en que la deten-
ción de Corral era un intento 
de desprestigiar a la presiden-
ta electa de México, Claudia 
Sheinbaum, la Fiscalía Antico-

“Los votos de la Miguel Hi-
dalgo fueron esenciales para 
ganar en la Ciudad de Méxi-
co. Un gran reconocimiento a 
todas y todos por su esfuerzo”, 
señaló la mandataria electa, al 
tiempo que agradeció a quie-
nes promovieron y defendie-
ron la Cuarta Transformación 
durante el proceso electoral.

La exalcaldesa de Iztapala-
pa reiteró su compromiso con 
la construcción de una Ciudad 
de México más justa y equita-
tiva. Afirmó que su adminis-
tración se guiará por los prin-
cipios de la Cuarta Transforma-
ción, y adelantó que impulsará 
un gobierno honesto y austero, 
con programas sociales univer-
sales, transparentes y orienta-
dos a combatir las desigualda-
des. (Gerardo Mayoral)

rrupción chihuahuense acudió 
ante la Fiscalía Especializada 
en materia de combate a la Co-
rrupción de la Fiscalía General 
de la República y la segunda 
ante la Fiscalía Especializada 
en combate a la Corrupción de 
la Ciudad de México. 

Lo anterior, para dar a co-
nocer formalmente a la au-
toridad investigadora dichos 
hechos probablemente delicti-
vos, a fin de que se sancione 
a los responsables que tienen 
que ver con obstrucción de la 
justicia, a través de delitos de 
tráfico de influencias, evasión, 
abuso de autoridad, desobe-
diencia y resistencia de parti-
culares. (Jorge Aguilar)

Miguel Hidalgo, clave en 
la victoria de Brugada: 
“No les vamos a fallar”

Fiscalía Anticorrupción 
de Chihuahua denuncia a 
funcionarios de FGJ-CDMX
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l pleno del 
C o n g r e s o 
de la CDMX 
aprobó las 
cuatro ini-
ciativas en 

materia de renta de vivienda, 
mejoramiento barrial, propiedad 
privada y función judicial que 
presentó el jefe de Gobierno, 
Martí Batres. 

En sesión extraordinaria, los 
legisladores se tomaron dos 
horas y 10 minutos en discutir 
y avalar reformas a la Ley de Vi-
vienda, así como al Código Civil  
para frenar el incremento exce-
sivo de las rentas en la Ciudad 
de México.  

Con 50 votos se avaló el tope 
a las rentas para que nunca sea 
mayor a la inflación reportada el 
año anterior. Además, se crea un 
registro digital de contratos de 
arrendatarios, al cual se deben 
subir los documentos de renta 
en no más de 30 días. 

Asimismo, garantiza la pro-
ducción pública de vivienda en 
arrendamiento asequible para 
las personas de menos ingresos 
por parte del gobierno capitalino.

El tercer tema aprobado fue 
el relacionado con la propiedad 
privada, pública y social. 

Se reformó la Constitución 
capitalina para que la ciudad 
asuma como principios el res-
peto a la propiedad en los mis-
mos términos del Artículo 27 de 
la Constitución federal. 

Finalmente, se avaló una re-
forma sobre función judicial, que 
es de grandes alcances y reper-
cusiones en la administración 
y procuración de justicia, en la 
forma en que se emiten senten-
cias por parte de magistrados, 
jueces y tribunales de la capital.

E

RECONOCE A POLICÍAS 
El jefe de Gobierno, Martí Ba-
tres entregó reconocimientos 
a mil 400 mujeres y hombres 
integrantes de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana (SSC) 

quienes han arriesgado su 
vida para salvaguardar la de 
otros, rescatado y protegido a 
víctimas, prestado auxilio a la 
ciudadanía ante la temporada 
de lluvias, elaborado las investi-

gaciones y quienes mantienen 
una capacitación constante. 

Batres dijo que las acciones 
han tenido un impacto directo 
para seguir construyendo una 
ciudad segura y bajar la percep-
ción de inseguridad entre los 
habitantes, que en el segundo 
trimestre se ubicó en 8%.

Se entregaron 1,400 reco-
nocimientos a efectivos de la 
Secretaría de Seguridad Ciuda-
dana, 434 para mujeres y 966 
para hombres.

De diciembre del 2018 a la 
fecha se han otorgado más de 
60 mil incentivos por parte de 
la SSC-CDMX. 

l DESEMPEÑO. El jefe de Gobierno encabezó la entrega de reconocimientos a elementos de la SSC-CDMX. 

l Martí 
Batres 
agradeció 
el respaldo 
a sus pro-
puestas.

l Felici-
tó a los 
diputados 
locales por 
su trabajo.

l También 
sostuvo 
una reunión 
con legis-
ladores de 
la 4T. 

BUEN 
TRABAJO

AVALAN 
FIJAR TOPE 
A RENTAS

LA INICIATIVA DE MARTÍ BATRES FUE APROBADA EN 
EL PLENO POR UNANIMIDAD, JUNTO CON OTRAS TRES 

PROPUESTAS ENVIADAS POR EL JEFE DE GOBIERNO
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C. STETTIN, F. VALENCIA Y P. SALAZAR

BAJÓ LA 
PERCEPCIÓN 
DE INSEGU- 
RIDAD.

8%

MEJORA 
LABORAL

MIL 209 ASCENSOS 
DE GRADO.

11
DE AUMEN-
TO SALA-
RIAL.9%

#BRUGADA

APUESTA POR
LA CERCANÍA La línea 3 del Cablebús, que va 

de Los Pinos a Santa Fe, será  
inaugurada en la tercera semana 

CINTHYA 
STETTIN

CDMX@
ELHERALDODE
MEXICO.COM

de septiembre. Así lo informaron 
la jefa de Gobierno electa, Clara 
Brugada, y la próxima secretaría 
de Turismo, Alejandra Frausto. 

Brugada Molina también 
anunció que ella y su gabinete 
cada semana estarán visitando 
una alcaldía para tocar puerta por 
puerta y escuchar a los colonos, 
con el objetivo de dar atención a 
las demandas.

l APOYO. Estuvo con su gabinete.

FOTO: ESPECIAL

2

ALCALDÍAS 
VISITÓ AYER 
BRUGADA.
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EDIFICIO con 
departamentos 
en renta, en la 
colonia Roma 
Sur, ayer. 

Hasta junio, Cuauhtémoc y Miguel Hidalgo eran las demarcaciones con un costo medio 
de renta mayor a 20 mil pesos mensuales.

RANGOS DE PRECIOS

SOLICITE AGUA DE EMERGENCIA
Consulta comó con el QR

Arrastran las lluvias 
afectaciones en Tlalpan
LA ALCALDÍA Tlalpan informó que debido a las trombas del 
pasado martes registraba al menos 11 afectaciones en distin-
tos puntos, esto, por encharcamientos, caída de árboles o 
inundaciones como en la colonia Héroes de Padierna. Durante 
la semana han habido otras lluvias que han impedido avances.

TORMENTAS 
DISPERSAS23°MAX. 14°MIN.

Alza no será mayor a la inflación

Avalan reforma para poner topes
a rentas; la tachan de “cosmética”

| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

El Congreso de la Ciudad de Méxi-
co aprobó con 57 votos a favor y 
cero en contra la iniciativa en ma-
teria de rentas que envió el Jefe 

de Gobierno, Martí Batres Guadarrama, 
para poner un tope a la renta de viviendas 
y que el costo no sea mayor a la inflación.

La presidenta de la Mesa Directiva, Ga-
briela Salido Magos, comentó ayer ante 
el Pleno que si bien es primordial visibi-
lizar el aumento de rentas, la iniciativa 
no resuelve el problema de vivienda y la 
calificó como una reforma  “cosmética”.

“Le seguimos debiendo a la ciudad y a 
los capitalinos, merecen mucho más que 
lo que hemos hecho en este Congreso.

“Si bien visibiliza un problema, tam-
bién visibiliza lo corto que le quedó a la 
ciudad y la falta de estatura para atender 
uno de los problemas más importantes 
y con quien fincaron su movilización 
durante décadas, construyeron su base 
social”, cuestionó.

Salido Magos comentó que van varios 
años sin atender una serie de sectores 
poblacionales en materia de vivienda, 
mientras que se privilegian a otros que 
tienen nivel adquisitivo superior por mu-
cho al promedio de los capitalinos.

La legisladora además expuso que el 
Instituto de Vivienda (Invi) no ha sido 
capaz de resolver este problema, pues, 
indicó, la administración local se convir-
tió en  un “gobierno inmobiliario”, pues 
tiene una dependencia dedicada a ven-
der vivienda que no tiene que ver con el 
sector popular, sino precios superiores.

Agregó que a pesar de que dio su voto 
a favor, la iniciativa no cuenta con ele-
mentos suficientes y tiene diversos pro-
blemas conceptuales.

“Son reformas cosméticas que no re-
suelven el problema ante el evidente 
fracaso del Invi, seguimos planeando con 
acuerdos administrativos que no solucio-

DIPUTADOS capitalinos aprueban la inicia-
tiva del Jefe de Gobierno, Martí Batres; cues-
tiona la panista Gabriela Salido falta de clari-
dad; habrá un registro local de arrendadores

nan”, mencionó Salido Magos.
El presidente de la comisión de Pro-

curación de Justicia, Octavio Rivero, 
comentó que con la iniciativa se planea 
frenar la gentrificación y que sectores 
vulnerables no sean arrebatados de sus 
hogares por temas económicos.

En entrevista con La Razón, el legisla-
dor justificó que el alza de precios en los 
alquileres provoca que los chilangos se 
desplacen a las periferias, por lo cual la 
gentrificación crece.

“Pagar una renta por Ciudad Universi-
taria es carísimo, porque todo el tiempo 
están subiendo. Se necesitan condicio-
nes para que los jóvenes puedan llegar a 
rentar un cuarto barato, Airbnb es aparte, 
pero esto ayuda mucho”, sostuvo.

Respecto al registro de arrendatarios 
que implementará el Gobierno capitalino, 
comentó que estará respaldado por la Ley 
de Protección de Datos Personales y tiene 
el objetivo de garantizar a arrendadores, 

así como a inquilinos, pero si alguno no se 
encuentra dado de alta se aplican los pro-
cedimientos regulares del Código Civil.

“En el caso de que no haya un contrato 
como tal se corren términos del Código 
Civil que dicen que para desalojar a una 
persona se tienen tanto tiempo para soli-
citarle que desocupe el lugar y empiezan 

los procedimientos normales, eso no se 
toca”. aseveró.

El presidente de la Comisión de Pla-
neación de Desarrollo, Ricardo Rubio, 
respaldó la postura de Salido Magos, pues 
la reforma no explica a quién va dirigida.

“Refiere a la vivienda asequible, pero 
no señala de cuánto es, dice que es para 
los pobres, pero no define quiénes son, 
yo me puedo considerar pobre, entonces 
creo que la reforma se queda corta.

“El registro de arrendadores es peli-
groso y delicado si cae en manos equivo-
cadas, por ejemplo invasores de predios 
o, por otro lado, del crimen organizado, 
además es defectuosa porque no dice 
quién es la autoridad encargada, cómo 
se integra el padrón o si hay una sanción 
por no registrarse, cómo van a garantizar 
que van a estar todos”, cuestionó.

El pasado 29 de julio, Batres Guada-
rrama presentó la iniciativa de reformas 
para modificar la Ley de Vivienda en la 
Ciudad de México y el Código Civil del 
Distrito Federal, con el objetivo de frenar 
la tendencia al alza de precios, justificó 
que entre 2019 y junio de 2024 el costo 
de las rentas mensuales en la capital in-
crementó 25 por ciento.

La propuesta contempla que la renta 
deberá estipularse en moneda nacional 
y sólo podrá ser aumentada anualmen-
te. Además, la modificación a la reforma 
a la Ley de Vivienda en el Artículo 1 para 
incorporar una fracción XVll que señale 
que se garantice la producción pública 
de vivienda de arrendamiento asequible 
para las personas de menores ingresos 
por parte del Gobierno capitalino.

Aunado a lo anterior, se propone que 
en el artículo 59 se especifiquen políticas 
en la materia, pues “el Gobierno de la Ciu-
dad de México, a través de la Secretaría y/o 
instituto, deberá fomentar la vivienda en 
arrendamiento asequible mediante es-
quemas y programas dirigidos a la pobla-
ción vulnerable, en situación de pobreza y 
menores ingresos”, dice la propuesta.

Batres Guadarrama reconoció ayer a 
los legisladores por la aprobación de esta 
reforma y otras tres para el mejoramiento 
barrial como un derecho; para la protec-
ción de la propiedad privada, pública y 
social, y para incorporar el principio de 
justicia social en los principios que toma 
el juzgador a la hora de tomar decisiones

Votos a favor fueron 
necesarios para ava-
lar la reforma sobre 

las rentas

57

Por ciento estuvo 
arriba de la inflación 
el precio medio de 

renta en seis meses

8.6EL PASADO 18 de agosto, 
el Jefe de Gobierno, Martí 
Batres, afirmó que para la 
construcción de viviendas 
por parte del Estado no era 
necesario un nuevo PGOT.

-PLANTEA TOPE con base en índice que 
determine el Banxico y no el Inegi
-FALTAN  
CRITERIOS para que el Gobierno entregue 
viviendas en renta
-SIN CLARIDAD sobre dónde se puede cons-
truir el hogar en alquiler
-PROBLEMAS conceptuales

De acuerdo con la diputada Gabriela 
Salido, la iniciativa tiene los siguientes 

problemas:

LOS SEÑALAMIENTOS
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SON REFORMAS cosméticas que no 
resuelven el problema ante el evidente 

fracaso del Invi, seguimos planeando con 
acuerdos administrativos que no solucionan”

GABRIELA SALIDO
Diputada del PAN

1. Cuauhtémoc 24,456
2. Miguel Hidalgo 22,832
3. Benito Juárez 17,431
4. Cuajimalpa 17,416
5. Álvaro Obregón 16,969
6. Coyoacán 14,668
7. Azcapotzalco 13,287
8. Tlalpan 12,436
9. Venustiano Carranza 11,962
10. Gustavo A. Madero 11,000
11. Iztacalco 10,905
12.Iztapalapa 9,403
13. Magdalena Contreras Sin dato
14.Xochimilco Sin dato
15. Milpa Alta Sin dato
16. Tláhuac Sin dato

Por ciento de in-
quilinos gastan más 
de un tercio de sus 

ingresos en vivienda

40

Fuente|Inmuebles24

Alquiler  mensual (en pesos)

18LR4732.indd   218LR4732.indd   2 22/08/24   22:1322/08/24   22:13




